

A.C.N. DE P.

AÑO XXIII

1.º de octubre de 1947

NUM. 398

La XXXVI Asamblea de Secretarios y la XXXIV Asamblea General de la Asociación

Se han celebrado en Loyola, con gran asistencia de propagandistas

DON FERNANDO MARTIN-SANCHEZ HA SIDO REELEGIDO PRESIDENTE POR UN TERCER PERIODO DE SEIS AÑOS

Cuatro nuevos Consejeros.—Se recomiendan los temarios que han de estudiarse en los Circulos durante el presente curso, y que son: la "Reforma de la empresa" y la "Declaración de principios públicos cristianos según el magisterio de Pío XII".—El prohombre católico belga Mr. Hoyois habla a la Asamblea y aconseja que los católicos españoles mantengan su firmeza doctrinal.—El Presidente expone en su discurso importantes planes para el futuro de la Asociación

A las tres de la tarde del sábado 6—después de abrir un paréntesis en el santo silencio de los ejercicios—se inició la Asamblea de Secretarios, en la que tomaron parte 45 propagandistas. La sala, de blancas paredes y serenas líneas barrocas, abierta en una de las alas del edificio ignaciano, era casi insuficiente para albergar a los asambleístas.

La obra realizada

Tres etapas principales pueden señalarse en la trayectoria de la XXXVI Asamblea de Secretarios: la mirada hacia atrás, o sea la exposición de la tarea acometida por la A. C. N. de P. en el período 1946-1947; la mirada lanzada sobre el futuro con el planteamiento de proyectos y planes para el porvenir, y la mirada pasada, presente y futura que, como una síntesis total de la vida de la Asociación, cristalizaría en la elección del nuevo Presidente y de los dos nuevos consejeros.

La primera singladura de la Asamblea estuvo a cargo del Secretario general, José María Sagüés, y de los Secretarios de los Centros, que expusieron los trabajos apostólicos del curso. Un ramalazo de emoción azotó la blanca y recoleta sala conventual al ser leída una bellísima carta de José María Pemán, Secretario del Centro de Cádiz, en la que cuenta cómo los propagandistas del Centro laboran incansablemente para remediar las heridas de la catástrofe. Por aclamación, la Asamblea aprobó el envío de un mensaje de adhesión y simpatía a los propagandistas gaditanos. La misma unanimidad reinó en la reunión al recibir con complacencia las informaciones de la actividad del Círculo de Jóvenes de Madrid, que quedaron reflejadas en el número anterior del BOLETIN, y al expresar el deseo de que todos los Centros organicen círculos de jóvenes que puedan constituir algún día la entraña de la Asociación.

La elección del Presidente

Antes de entrar en la segunda parte de la Asamblea—de capital importancia

en la vida de la A. C. N. de P.—, nuestro Presidente, con palabras inolvidables, pidió a los propagandistas que le sustituyeran en la presidencia. Poco después salía de la sala. En el ánimo de los asistentes sólo había un posible candidato. Sobre toda la Asamblea flotaba la misma pregunta: "¿Hace realmente falta votar?" Al fin Condomines—"vox populi" en esta ocasión—la formuló en voz alta. Pero el Vicepresidente, Isusi, ordenó seguir fielmente el reglamento, y la votación se verificó. Al terminar, volvió a la sala Fernando y ocupó el sillón presidencial. Nombrados los escrutadores, fueron abiertas las papeletas: por una

vez los propagandistas habían desobedecido a su Presidente, y Fernando Martín-Sánchez volvía por una mayoría casi unánime a presidir, por otros seis años y por tercera vez, las tareas apostólicas de la A. C. N. de P. Una salva de aplausos, que resonó alegremente en el místico silencio de Loyola, y que era a la vez sincera muestra de gozo y de felicitación, llevó a nuestro Presidente la firme y leal adhesión de todos. El momento, que estuvo transido de emoción, terminó con unas palabras suyas que quisieron dejar sentada meridianamente esta afirmación: que su deseo de no reelección obedecía al convencimiento de que era un bien para la A. C. N. de P. por las razones expuestas en marzo en la carta dirigida al vicepresidente, que reproducimos en otro lugar de este número.

A continuación, por mayoría de votos, fueron reelegidos nuevos consejeros de la A. C. N. de P. Juan Antonio Cremades y Antonio Llobart, a los cuales tocaba cesar este año en sus funciones.

La labor futura

La tercera parte de la Asamblea estuvo dedicada al estudio de la labor futura de los propagandistas. Se fijaron como temas de los círculos de estudio los dos que ya habían sido examinados en el anterior período: "Declaración de principios públicos cristianos" y "Reforma de la empresa". Más que un nuevo estudio de la cuestión, la Asamblea recomendó considerar algunos aspectos de los mismos hasta llegar a unas concretas y definitivas conclusiones. Pero esto—y he aquí quizá lo más destacable de la Asamblea en orden al futuro de la Asociación, junto con la recomendación a los Centros de organizar actos públicos sobre los mismos temas de los círculos—no significa que los diferentes Centros no puedan organizar conversaciones o conferencias sobre otras cuestiones de vital interés. Una comunicación del Centro de Madrid sobre los temas que va a examinar en sus próximas reuniones

EL CONSEJO DE LA A. C. N. de P.

El Consejo de nuestra Asociación, después de los nuevos nombramientos, queda constituido por los señores siguientes:

Presidente, don Fernando Martín-Sánchez Juliá.

Vicepresidente, don José Ignacio Isusi y Ordorica.

Consejeros de nombramiento presidencial: don Francisco de Luis Díaz, don Ricardo Sánchez de Movellán, don Carlos Santamaría Ansa y don Isidoro Martín Martínez.

Consejeros nombrados por la Asamblea: don Enrique Calabía López, don Alfredo López Martínez, don Juan Antonio Cremades Royo y don Antonio Llobart Rodríguez.

Secretario general, don José María Sagüés Irujo.

Tesorero general, don Juan Villalonga Villalba.

—“Solución cristiana de los problemas de una gran ciudad: la Iglesia, la enseñanza primaria, secundaria y universitaria; la beneficencia, la protección médica, el problema de la vivienda, la acción social”, etc.—fué acogida por los asambleístas con vivísimas muestras de atención.

A las seis y media se levantó la sesión, y otra vez volvió a caer el santo silencio sobre Loyola.

La Asamblea general

Al día siguiente, y ya terminados los santos ejercicios—dados por los padres Oraa e Iriarte, respectivamente, en la santa casa y en las esclavas de Cristo Rey, respectivamente, y a los que asistieron un centenar de propagandistas—, se reunió en una amplia sala de la planta baja de la residencia ignaciana la XXXIV Asamblea general de la A. C. N. de P. En la mesa presidencial se hallaban el Presidente de la Asociación, el Consiliario general, Obispo administrador de Ciudad Rodrigo, monseñor Máximo Yurramendi; el ministro de Asuntos Exteriores, don Alberto Martín Artajo; el gobernador de Guipúzcoa, barón de Benasque; el rector de Loyola, padre Oraa; el diputado católico belga M. Hoyois y los consejeros. En la sala tomaron asiento 150 miembros de la Asociación.

Las comunicaciones

Un doble perfil—interior y exterior, una mirada hacia dentro y otra hacia fuera—caracterizó el desarrollo de la Asamblea. En el orden interior de la Asociación, el Secretario general expuso los principales puntos de la Memoria anual, según el detalle que ya se publicó en nuestro BOLETIN. En ella se destacan especialmente los nombramientos de dos propagandistas para la dignidad episcopal—cuatro obispos tiene ya la Asociación, como recordó nuestro Presidente—, el rotundo éxito obtenido por el Círculo de Jóvenes de Madrid y los trabajos apostólicos de los propagandistas en torno a la Plegaria Nacional a María, en el C. E. U. y en el Colegio Mayor San Pablo.

Como una bocanada de limpio aire exterior escuchó la Asamblea los informes del diputado belga M. Hoyois sobre la situación de su patria, en el curso del cual hizo una emocionante alusión a la sangre de los mártires de España, que la Asamblea recibió puesta en pie y en ovación unánime; del corresponsal de las agencias Efe y Logos en Londres, Rafael de Luis, sobre el panorama de Inglaterra; de Carlos Santamaría, que explicó los propósitos de las conversaciones católicas de San Sebastián, y, por último, de Joaquín Ruiz Jiménez, que expuso el funcionamiento de la Universidad Internacional Menéndez y Pelayo, de Santander.

El discurso del Presidente

La parte que pudiéramos llamar dogmática de la Asamblea estuvo encomendada a nuestro Presidente. Antes había jurado su cargo con la bella fórmula tradicional. Detrás de él juraron los dos nuevos consejeros de la Asociación designados libremente por el Presidente, Isidoro Martín y Carlos Santamaría, y los dos elegidos por la Asamblea. El Presidente dedicó un sentido elogio a los dos consejeros a los que correspondía cesar: José María Peñaranda y Sabino Alvarez Gendín. Después inició su discurso don Fernando. Cuatro ideas principales podemos señalar en él: la negación rotunda de las tesis que afirman que la A. C. N. de P. ha terminado su misión, la petición de que los propagan-

distas fomentaran la vida sobrenatural y que vivieran en el mundo y fueran felices dentro de él, la posibilidad de abrir nuevos caminos a la Asociación —“pensemos en voz alta”, dijo el Presidente— con la creación de un grupo sacerdotal unido a los propagandistas y la recomendación final de poner todos

los medios para lograr una actitud de concordia entre los católicos y una vida de austeridad y perfección.

Las preces tradicionales de la Asamblea cerraron con palabras litúrgicas esta XXXIV Asamblea general de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.

Asamblea de Secretarios

Los delegados de los Centros informan sobre las actividades y situación de los mismos

El Círculo de Jóvenes de Madrid reclama espacio en el BOLETIN para sus actuaciones

El PRESIDENTE, don Fernando Martín-Sánchez, señala que queda abierta la Asamblea de Secretarios, segunda que se celebra este año, al igual que el curso anterior.

El SECRETARIO GENERAL lee el orden del día de la Asamblea, y a continuación indica que, como todos habrán recibido el BOLETIN donde consta la Memoria de Secretaría General, cree que no hay necesidad de leerla. Resalta que era deseo de la Secretaría General haber publicado la Memoria de cada Centro, y así se les requirió, dándoles un plazo; pero como no habían llegado todas se desistió de llevarlas al BOLETIN. Espera que para el año próximo los Centros cumplan con este deber, resaltando en la Memoria no los actos reglamentarios, comuniones, círculos, etcétera, sino los trabajos y actividades desarrolladas, tanto colectiva como individualmente; es decir, señalando las dificultades con que han tropezado, facilidades que han encontrado para su labor, etc.

A continuación hace un resumen de los datos más salientes que figuran en la Memoria de la Secretaría General, como es la consagración de los Obispos de Málaga y Lérida; los fallecimientos ocurridos durante el curso, que han sido seis, siendo el año de más bajas por fallecimientos; los actos de la Plegaria Nacional y la constitución del Secretariado Mariano en la Asociación; la creación del O. C. A. U., en cuya obra trabajan muchos propagandistas; el Colegio Mayor de San Pablo en su situación actual, etc.

Y como noticia que no figura en la Memoria, destaca la desgracia de Cádiz, en donde varios propagandistas de dicho Centro han resultado heridos y han sufrido pérdidas de sus hogares. Con este motivo, el Secretario del Centro, José María Pemán, ha dirigido al Presidente una carta, que lee acto seguido, por ser de verdadero interés.

El PRESIDENTE pronuncia unas palabras para añadir algunos datos a los ya reseñados por el Secretario general, y propone que se dirija un telegrama de afecto al señor Obispo de Málaga y otro al Secretario del Centro de Cádiz.

Por lo que respecta al Círculo de Jóvenes, señala que el ejemplo de Madrid debe cundir en todos los demás Centros, proponiendo que se redacte una conclusión sobre este particular.

El SECRETARIO GENERAL, José María Sagués, continúa su intervención para dar cuenta a la Asamblea de Secretarios de la situación de Teso-

rería, ya que Juan Villalonga se encuentra camino de España de regreso de la Argentina, aunque su propósito es llegar mañana a tiempo para asistir a la Asamblea general.

Tras unas palabras aclaratorias del PRESIDENTE a lo manifestado por el SECRETARIO GENERAL, éste pasa a dar cuenta del presupuesto para el próximo curso, que se cifra en 104.450 pesetas. Explica los diferentes capítulos y la forma con que se va a hacer frente a este nuevo presupuesto.

La Asamblea los da por aprobados, pasando a continuación al punto del orden del día “Informaciones de los Secretarios”.

RAFAEL BONET, Secretario del Núcleo de Teruel, indica que en esta ciudad se ha organizado por los propagandistas el Secretariado de Caridad, para el cual se celebró en la feria de mayo una tómbola que dió 30.000 pesetas. Otra labor del Núcleo ha sido la introducción de la tarjeta de Acción Católica. Señala que se recaudan 14.000 pesetas, con lo que se puede decir que la Junta diocesana tiene asegurados sus gastos. Otra actuación del Núcleo ha sido la Archicofradía del Sagrado Corazón de María, a cargo de un propagandista. Finalmente dice que para el curso que comienza el señor Obispo ha encargado al Núcleo que estudie la posibilidad de construir o habilitar algún edificio para Casa diocesana de ejercicios.

ARESIO GONZALEZ DE VEGA, de Avila, señala que el Centro ha tropezado con la dificultad de la falta de consiliario, que espera se solucione en seguida. Como novedad, informa que el Centro está reclutando obreros para el mismo.

JESUS TABLADO, del Centro de Orense, dice que el Centro ha funcionado bien este curso. Como nota saliente, destaca la constitución de la Hermandad Obrera, a cargo de uno de los propagandistas.

FEDERICO SILVA, del Círculo de Jóvenes del Centro de Madrid, indica que los Jóvenes de Madrid desearían tener un espacio en el BOLETIN para que todos los de provincias sigan las actividades de aquél. Otro pensamiento que expone a la Asamblea es el deseo de atraer jóvenes obreros, cuestión que están decididos los Jóvenes de Madrid a desarrollar este curso.

JOSE MARIA SAGÜES, Secretario general, se complace de que los Jóvenes soliciten un espacio en el BOLETIN, pues, como director del mismo, está pidiendo constantemente la coa-

boración al mismo de todos los Secretarios.

ALFREDO ALONSO FERNANDEZ, Secretario del Centro de Zamora, señala que en Zamora se ha constituido por los propagandistas la Rama de Hombreres de Acción Católica, y ahora están trabajando para formar el Círculo de Jóvenes de la Asociación.

VICENTE AGERO, de Salamanca, habla en nombre de los Centros de Salamanca y de Béjar. Respecto al primero, destaca como labor realizada las conferencias interesantísimas dadas por el padre Iriarte y la labor que lleva a cabo en el Secretariado de Caridad. Coincide con el Secretario del Centro de Zamora en la creación de un Círculo de Jóvenes, precisamente sacados de la Universidad.

Por lo que se refiere al Centro de Béjar, este año ha estado trabajando en la creación de un colegio de enseñanza religiosa para la mujer, problema vital en Béjar. Este trabajo se lleva muy adelantado y es de esperar que pronto quede terminado.

VICENTE GOMEZ, del Centro de Bilbao, da cuenta de que en esta capital ha funcionado el Círculo de Jóvenes, nutrido casi en su totalidad por hijos de propagandistas. Otra labor son los cursillos que se trata de organizar por la zona fabril, a modo de escuela social obrera ambulante.

A continuación, el SECRETARIO GENERAL pasa al punto del orden del día relativo a los temarios para el próximo curso en los Círculos de Estudios.

Señala que aunque los temarios para los Círculos son elegidos con libertad por cada Centro, la Asamblea va a recomendar dos. Estos temarios son, de un lado, la "Declaración de principios públicos cristianos según la mente de Pío XII", que la Asociación ha de formular. Los Centros sobre la ponencia de esta Declaración modificarán, añadirán o suprimirán lo que tengan por conveniente, remitiendo lo redactado a la Secretaría General, para que ésta disponga la redacción definitiva que ha de aparecer al público.

Por lo que se refiere al otro temario, será la "Reforma de la empresa". Son numerosas las aportaciones recibidas a las conclusiones aprobadas en la pasada Asamblea de Secretarios, y el Consejo ha creído conveniente que los Centros las estudien y propongan las modificaciones que estimen convenientes, para que, a la vista de sus observaciones, objeciones, etc., el Círculo Social del Centro de Madrid redacte las conclusiones definitivas que se presenten a la próxima Asamblea de Secretarios.

Acto seguido, el Secretario del Centro de Barcelona, señor CONDOMINES, expone su opinión relativa a este punto. Opina que con la forma sugerida por el Secretario general no se va a acabar nunca de estudiar problemas tan interesantes como éstos, por lo que cree que debe evitarse un nuevo estudio por los Centros.

El PRESIDENTE hace unas aclaraciones sobre este punto, acordándose a continuación recomendar los dos temarios antes mencionados para que los Centros los estudien nuevamente en la forma indicada.

El PRESIDENTE concede luego la palabra a M. GIOVANNI HOYOIS, ex Presidente de la Juventud Católica belga y diputado del partido católico, gran amigo de los propagandistas, que asiste a los Ejercicios.

MR. HOYOIS señala su alegría por encontrarse entre los propagandistas, y

en España, a la que tanto quiere y admira. Habla de la labor que están realizando en Malinas, donde se está estudiando en estos momentos precisamente también la cuestión de la reforma de las empresas, problema muy delicado y de difícil solución, en el que hay que caminar muy despacio. Invita a los propagandistas a que asistan a las próximas reuniones. Es largamente aplaudido.

El PRESIDENTE contesta a Mr. Hoyois felicitándose de nuestra coincidencia con la Unión de Malinas al ocuparnos de la reforma de la empresa. Indica que agradecerá a Hoyois que la ponencia redactada por los propagandistas fuera repartida en Malinas a los principales elementos de la Unión Internacional. Y en cuanto a la invitación, la agradece muchísimo y espera que pueda ir una representación de los propagandistas.

Finalmente el SECRETARIO GENERAL lee el temario que el Centro de Madrid tiene preparado para el próximo curso y que se publicará en el BOLETIN.

Elección de Presidente

Se pasa al punto del orden del día relativo a la elección de Presidente y dos Consejeros.

El PRESIDENTE indica que el cargo que se desempeña con espíritu sobrenatural, cuando llega la hora de dejarlo se debe dejar con plenitud. Señala que desde el año pasado tomó la resolución de recordar al Consejo con mucho tiempo, que en éste se cumplía el segundo plazo de su presidencia, y que, por lo tanto, el Consejo debía pensar en serio sobre la conveniencia de sustituirle por otra persona. En el Consejo celebrado en el mes de mayo, dirigió una carta al Vicepresidente, exponiendo todas las razones que le movían para dejar de ser Presidente, razones que el Consejo examinó sin su presencia, pues no asistió a la reunión del mismo. Hoy vuelve a hacer a la Asamblea las mismas recomendaciones. Señala que no le van a dar ningún disgusto y que pueden disponer de la presidencia para darla a quien más convenga para la Asociación.

Recuerda que son ya doce años que preside la Asociación, desde septiembre de 1935.

Se retira el Presidente, y pasa a presidir la Asamblea unos momentos el Vicepresidente don José Ignacio Isusi, el cual expone a la Asamblea de Secretarios el punto de vista del Consejo, que ha pesado el pro y el contra de la elección del Presidente, indicando que el Consejo ha creído conveniente incluir el nombre de Fernando Martín-Sánchez en la terna que se propone a la Asamblea.

La carta del Presidente a la que se ha hecho antes referencia dice así:

Madrid, 24 de abril de 1947.

Señor don José Ignacio de Isusi y Ordóica, vicepresidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.

Mi querido amigo y vicepresidente:

Se cumplirán en el ya próximo mes de septiembre mis doce años de Presidencia de nuestra A. C. N. de P., para la que fui elegido en 1935 y reelegido en 1941.

Corresponde al Consejo proponer a la Asamblea de Secretarios una terna de nombres para la designación de Presidente, y éste debe, en el ejercicio de sus funciones, escuchar al Consejo en todo asunto de gravedad y trascenden-

cia. Yo os ruego que resolváis sobre si es conveniente que mi nombre figure en la terna futura, con la consiguiente probabilidad de ser reelegido, y os pido que me aconsejéis, en caso de resolución vuestra afirmativa, sobre si debo aceptarla o no.

Para que resolváis con libertad, me ausento de esta reunión del Consejo. Renuncio a una ausencia parcial para que ni siquiera el temor a que por la duración de la misma supusiese yo vuestras dificultades, os cobriera al discutir el asunto y fijar vuestro criterio. Tampoco os obligo a que en esta reunión os decidáis definitivamente, aunque si desearia que vuestro acuerdo fuera tomado antes del Consejo que celebraremos en Loyola.

Con mi proceder, que estimo serio, no pretendo dar a nadie lecciones de cómo deben dejarse los cargos cuando se desempeñan con espíritu sobrenatural y por terminar los plazos de mandato o por cualesquiera otras disposiciones estatutarias han de abandonarse, aunque dicha lección no sería del todo infecunda si fuese bien aprovechada.

Voy a exponeros, aproximándome al clásico método ignaciano de elección, las razones que veo en contra y en pro de ser reelegido Presidente.

Creo que la principal razón en contra es la misma que Rodríguez Soler daba en el acto con que celebrasteis mis bodas de plata como propagandista, para alabar mi gestión cuando fui presidente de los Estudiantes Católicos. Es la misma, pero tomada a la inversa. Decía nuestro compañero refiriéndose a mí: "En aquel entonces tenía una celeridad más que normal. Recorria España. La Confederación se prestigiaba ante los extraños al ver las dotes de su presidente."

Estimo que mis actuales dificultades físicas no sólo redundan en perjuicio de la representación presidencial de los propagandistas, sino que también merman sus actividades. Estando ágil el Presidente, debe recorrer los Centros de la Asociación para estimular a los ya fundados, crear otros nuevos y unir en un mismo espíritu y en criterios semejantes a todos los propagandistas. Yo, ágil, lo hubiera hecho, pero ahora no puedo hacerlo.

Gracias a Dios, soy muy útil en puestos de trabajo, pero no estoy para coronar instituciones. Me clasifico como hombre-raíz, cuya fecunda, oculta y silenciosa función, alimentando el tronco, le mantiene enhiesto, lozanea las ramas, da color a las flores y substancia a los frutos. Pero sobre mi deberán pisar aquellos que vengan a cobijarse a la sombra del árbol o a aprovecharse de sus frutos. Esa es mi ley y ése mi destino, que procuro cumplir con gozo.

La segunda razón en contra de mi reelegibilidad es el desgaste inevitable que toda función de gobierno produce, por modesta que sea. Llevo doce años gobernando una institución eminentemente presidencialista.

Huyo de los superlativos absolutos, y por eso me abstendré de decir que mi época presidencial es la más difícil que ha conocido la Asociación, pero sí diré que es una de las más variadas y heterogéneamente difíciles. Recogí en mis primeros meses de Presidente, que fueron los últimos del año 1935, el desencanto posterior a un esfuerzo generoso malogrado, en el que, para muchos, quedaba envuelta la propia Asociación de Propagandistas, que jamás tuvo en cargos y puestos políticos mayor número de sus miembros que entonces. Después,

tras del triunfo del Frente Popular, hu- be de contener las deserciones acobarda- das y las actitudes violentas, que se manifestaron bien ostensibles en aque- lla Semana de Oración, demasiado ol- vidada, de la primavera de 1936. Vino luego la guerra, con la desaparición de nuestra entidad en la zona marxista y su reorganización en la España nacio- nal, frente a la enemiga enconada de unos grupos ansiosos por encontrar ocasi- ón de adueñarse de ciertas institucio- nes filiales de los Propagandistas. Si- guió una época de silencio y trabajo fe- cundo, y ahora, cuando puede laborar- se con alguna mayor libertad, ha sur- gido la división política entre los cató- licos españoles, que se parece mucho a la actitud de las derechas a principios del siglo, como si por ellas no hubiera pasado la Historia ni la acción unifica- dora de tantos años de trabajo de los Propagandistas y de las instituciones creadas por ellos. Lo que hoy ocurre lo creo debido, como causa y efecto a la vez, aunque parezca paradójico, a la fal- ta de espíritu sobrenatural, sustituido por otros efímeros y deleznales, aun- que, sin duda, en muchos casos bien in- tencionados.

La única razón que me aconsejara ser reelegido es la dificultad de encon- trarme sucesor, no porque no existan varios propagandistas con méritos y dotes intelectuales y físicos muy supe- riores a los míos, sino por la incógnita que representa su capacidad de aten- ción respecto a nuestra entidad. Creo que quien me suceda debe considerar a la Asociación Católica Nacional de Propagandistas como su primera pre- ocupación apostólica, sin subordinarla a ninguna otra de este género y aun preferiéndola, por lo menos en las épocas de necesaria actividad, a sus mismos quehaceres profesionales.

Y aquí termino, dejándoos el asunto planteado y entregándoos a vuestra re- solución. Para tomarla no os guiéis, en modo alguno, por la amistad, sino pen- sad sólo en el bien común de nuestra Obra. No creáis que una decisión vuesa- tra contraria a mi reelección la esti- maría como si me extendieseis una pa- tente de incapacidad. Nadie mejor que el propio interesado inválido puede comparándose a sí mismo ágil, conocer las diferencias abismales que separan al uno del otro. Nada, por tanto, ha- bría de sorprenderme ni amilanarme.

En todo caso, y sea cualquiera vuestro acuerdo, yo seguiré presidiendo la Asociación, hasta el último día de mi plazo, con igual intensidad que he pro- curado presidirla desde el primero; co- mo si fuera a ser vitalicio y eterno. Para Loyola procuraré preparar un discurso de fondo, que, si no voy a ser reelegido, será mi testamento, y si se pensara en mi reelección, sería mi pro- grama.

Encargándote, querido vicepresidente, que repartas a todos los consejeros mis fraternales abrazos y rogándote te quedes con cuantos consideres necesarios para que sean símbolo cabal del gran afecto que te profeso, soy muy tuyo,

Fernando Martín-Sánchez Juliá

Entra de nuevo el Presidente, y se procede a la elección por papeletas, dando el siguiente resultado:

41 votos don Fernando Martín-Sán- chez.

1 voto don Enrique Calabia.

3 votos en blanco.

La Asamblea de Secretarios, puesta en pie, aclama al Presidente, don Fer- nando Martín-Sánchez.

Se procede a continuación a elegir los dos Consejeros que corresponde nom- brar, ya que cesan don Antonio Llombart y don Juan Antonio Cremades.

Realizada la votación, salen reelegi- dos nuevamente don Juan Antonio Cre- mades, con 33 votos, y don Antonio Llombart, con 20, repartiendo las otras papeletas en distintos propagandistas, como Isidoro Martín, 5 votos, Miranda, 6 votos, etc.

El PRESIDENTE anuncia que quedan proclamados Consejeros por cuatro años, don Juan Antonio Cremades y don Antonio Llombart.

El SECRETARIO, a continuación, da lectura a las conclusiones que se ele- varán a la Asamblea general, y con los rezos de costumbre, se levanta la se- sión, señalando el Presidente que todos los asambleístas deben reintegrarse a los Ejercicios.

Telegramas cursados desde Loyola después de las Asambleas

Terminadas las dos Asambleas, la de Secretarios y la General, conforme a las resoluciones adoptadas, se pusieron los siguientes telegramas:

TOLEDO. — Eminentísimo Cardenal Primado.—Asamblea General de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, reunida en Loyola después de celebrada tradicional tanda de ejercicios, acordó enviar a Vuestra Eminencia respetuoso saludo, renovando sincero ofrecimiento de servir en todo momento a la Iglesia. — FERNANDO MARTÍN-SANCHEZ, Presidente.

SAN SEBASTIAN. —Palacio de Mandas.—Excelentísimo Nuncio de Su Santidad. — Propagandistas católicos reunidos Loyola en su XXXIV Asamblea Nacional reiteran, una vez más, fervorosa y sincera adhesión Padre Santo, firme- mente dispuestos continuar difundiendo su magisterio. Salúdole respetuosamente. — FERNANDO MARTÍN-SANCHEZ, Presidente.

SANTIANDER. — Excelentísimo y reverendísimo don Angel Herrera.—Hernán Cortés, 2.—Con el recuerdo vivo e imborrable de tantos años reunidos en este solar de Loyola presididos por V. E., los propagandistas, congregados en su XXXIV Asamblea Nacional, os renuevan su adhesión entusiasta y su afecto cordialísimo, plenamente filial, rogando fer- vorosa e insistentemente por vuestras intenciones y vuestra diócesis. — FER- NANDO MARTÍN-SANCHEZ, Presi- dente.

CADIZ.—José María Pemán.—San Antonio, 14.—Leída tu carta en Asamblea Propagandistas y conmovida ésta por dolor ciudad y daños, nuestros compa- ñeros encárganme haga llegar a ti la expresión de nuestro sentimiento, el tes- timonio de nuestras oraciones y el ofre- cimiento para cuanto podamos seros úti- les. A raíz catástrofe he telegrafiado Núñez Palomino interesando su salud y noticias todos compañeros, rogándote se lo hagas presente. Reiterados afectos, en estos momentos críticos, de vuestro ami- go.—FERNANDO MARTÍN-SANCHEZ, Presidente.

LA PRENSA DE ESPAÑA Y LA A. C. N. de P.

Tanto la Asamblea de Loyola como las Conversaciones Internacionales Católicas, en que tan brillante interven- ción ha tenido la A. C. N. de P., han alcanzado amplia resonancia en toda la prensa española, sin excepción. Aprovechando esta circunstancia, numerosos periódicos han destacado la importan- tísima labor que nuestra Asociación está llevando a cabo con el estudio, plan- teamiento y discusión de los más fun- damentales problemas de orden social que se ofrecen a la consideración del mundo contemporáneo.

En este sentido, el prestigioso diario de Madrid, "A B C", que elogió reiteradamente los discursos de nuestro presidente, don Fernando Martín-Sánchez, escribe entre otras esta frase, que no puede menos de llenarnos de satisfac- ción, porque prueba que nuestra labor va siendo conocida por grandes secto- res de la opinión pública. "Es posible —escribe "A B C"—que para mayor gloria de España, sean las cuestiones es- tudiadas por la Asociación Católica Nacional de Propagandistas las que sirvan de base y punto de partida para la formación de un programa de acción co- mún de toda la cristiandad militante de hoy."

TRES ENCICLICAS DE LEON XIII

La sección de Ediciones de la Asocia- ción Católica Nacional de Propagandistas ha publicado en un volumen, que está ya a la venta, las encíclicas de Su Santidad León XIII referentes a la doct- rina política de la Iglesia y al concepto cristiano de la libertad.

Tres son las cartas encíclicas recogi- das en este libro: DIUTURNUM, "Sobre el origen del poder" (28 junio 1881); IMMORTALE DEI, "La constitución cristiana de los Estados" (2 noviembre 1885), y LIBERTAS, "La libertad hu- mana" (20 junio 1888).

No necesitamos encarecer la impor- tancia de estos tres documentos del gran Pontífice León XIII, documentos que si en el instante de su aparición vinieron a llenar un gran vacío dentro del pensamiento católico, en los tiempos actuales, lejos de perder eficacia y vitalidad, constituyen la pauta más segura para orientar la conducta de todos los católicos en sus relaciones con los Poderes constituidos. En ellos se aquilatan con la piedra de toque de la doct- rina cristiana todas las opiniones mo- dernas acerca del Estado.

Un hermoso fascículo de 120 páginas, con cubierta a dos tintas, cuidadosamente impreso: 7,50 pesetas.

Los pedidos a la Secretaría General de la A. C. N. de P.: Alfonso XI, 4, 4.º, Casa de San Pablo.

A los secretarios de nuestros Cen- tros se hacen los descuentos acostumbra- dos.

LA XXXIV ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACION

El secretario general da cuenta de los hechos más salientes del curso. — Juran sus cargos el Presidente, por tercera vez elegido, y los nuevos consejeros. — Amplias informaciones de monsieur Hoyois sobre los católicos belgas, de don Rafael de Luis sobre el actual momento inglés, de don Carlos Santamaría sobre las Conversaciones Internacionales de San Sebastián y de don Joaquín Ruiz Jiménez sobre la Universidad Internacional de Verano

El Presidente cerró los actos con un brillantísimo discurso, en el que, después de examinar certeramente los problemas vitales de la A. C. N. de P., hizo a los asambleístas dos recomendaciones: concordia y austeridad

El día 7 de septiembre, a las nueve y media de la mañana, después de la misa de comunión oficiada por el reverendo padre Antonino Oras, rector de la Santa Casa de Loyola, da comienzo la XXXIV Asamblea general de la Asociación.

La concurrencia es extraordinaria. Más de 120 propagandistas asisten a esta reunión.

El Presidente, DON FERNANDO MARTIN-SANCHEZ, declara abierta la sesión, previos los rezos acostumbrados, que hace el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Ciudad Rodrigo, consiliario nacional de A. C. N. de P.

Memoria y cuentas

El SECRETARIO GENERAL comenta y amplía algunos de los datos de la Memoria del curso publicada en el BOLETIN.

Allude a la consagración de los dos señores Obispos pertenecientes a nuestra querida Asociación: don Angel Herrera, nuestro primer presidente, nombrado Obispo de Málaga, y don Aurelio del Pino, consiliario del Centro de Segovia, que lo ha sido para la diócesis de Lérida. A los actos de consagración de ambos Obispos asistieron representaciones de la A. C. N. de P. Para la del señor Obispo de Málaga, celebrada en Santander, la Asociación preparó un autovía de 90 plazas, que se cubrieron en su totalidad. Ambos hechos han resultado solemnísimos, y de ellos se ha dado amplia preferencia en el BOLETIN.

Destaca seguidamente la incorporación de los Jóvenes a la vida de la Asociación, refuerzo que supone muchísimo, ya que son los que vienen a inyectar savia nueva en el viejo tronco, y pone como ejemplo el Circulo de Jóvenes del Centro de Madrid, obra exclusiva de nuestro Presidente. Este Circulo juvenil ha tenido una actuación brillantísima, celebrando treinta y tantas reuniones y varios actos públicos. Asimismo, son varios los Centros que ya han empezado a imitar al de Madrid, como Barcelona, Bilbao, Jerez, Murcia, etcétera.

Menciona, como hecho sobresaliente del curso pasado, los actos de la Plegeria Nacional, destacando el celebrado en Zaragoza, donde se verificó el voto nacional asuncionista. Se ha constituido un secretariado mariano en la

Asociación para intensificar la devoción en España a la Santísima Virgen.

Al dar cuenta de la labor del Colegio Mayor de San Pablo, obra que tiene la Asociación ahora entre manos, señala la constitución de la Inmobiliaria Universitaria, S. A., que va a ser la propietaria del edificio. Esta sociedad está constituida desde febrero pasado, con un capital de cinco millones de pesetas, capital que es independiente del que tenga el Colegio Mayor. Las obras del edificio van bastante adelantadas, y como muestra de ello exhibe una serie de fotografías que reflejan la marcha de los trabajos. Se han abierto varias cuentas de crédito en distintos establecimientos bancarios y la suscripción de acciones va muy bien.

El Patronato ruega a los propagandistas de toda España que intensifiquen su propaganda para la suscripción de estas acciones con objeto de ir cancelando estas cuentas de crédito. En las obras se llevan invertidos tres millones de pesetas, valor hoy día incrementado si se tiene en cuenta la subida de los materiales y el valor del terreno.

Por último, se refiere a una noticia que no ha podido ser recogida en la Memoria por haber ocurrido con posterioridad a la redacción de la misma: la catástrofe de Cádiz. La Asociación se interesó en seguida por los propagandistas de aquel Centro, temiendo que hubieran ocurrido desgracias. Por carta del secretario de la misma, don José María Pemán, se sabe que tres queridos compañeros, Núñez Palomino, Echagüe y Piñero han sufrido desgracias en sus familias y la total destrucción de sus casas y enseres.

José María Pemán, en su carta dirigida a nuestro Presidente, explica lo ocurrido, y señala que la labor de los propagandistas en estos momentos está orientada al socorro a las víctimas, por medio de una labor de caridad intensa y generosa.

Por último, informa a la Asamblea del fallecimiento, durante el curso pasado, de seis propagandistas, cifra la más elevada padecida hasta hoy. Cita los nombres de los mismos, que son: José María Imaz, de San Sebastián; Félix Pérez de Pedro, de Valladolid; José María Acebal de la Vallina, de Oviedo; José González Falomir, de Castellón; Félix de Gregorio, de Béjar, y Andrés de Soloaga, de Madrid, fallecido el pasado mes de julio.

Terminado el informe del SECRETARIO GENERAL, el PRESIDENTE pre-

gunta a los asambleístas si se aprueba la Memoria, y así se acuerda por unanimidad.

Valiosas aportaciones para el Colegio Mayor de San Pablo

El PRESIDENTE hace uso de la palabra para insistir sobre algunos de los puntos tratados por el secretario general. En primer lugar se refiere al Colegio Mayor de San Pablo. Da cuenta a la Asamblea de que en el momento de celebrarse ésta, se han recibido dos cartas, una de don José Egaña, que aporta 25.000 pesetas, y otra de don Patrio Echevarría, industrial nacionalmente conocido de Legazpia, que suscribe 25.000 pesetas en títulos de fundación y 50.000 pesetas en acciones de la Inmobiliaria Universitaria. Para ejemplo de que la obra del Colegio es comprendida, lee el primer párrafo de la carta del señor Echevarría, que tiene palabras alentadoras para nuestra obra.

Para terminar, aconseja que todos los Centros procuren que las aportaciones sean superiores a las del año pasado, que ya fueron muy estimables.

El secretario general, don JOSE MARIA SAGÜES, pasa a dar cuenta de la reunión de la Asamblea de Secretarios celebrada el día anterior. Acudieron a ella los secretarios presentes en los ejercicios y los que representaban a los ausentes, por no haber podido asistir. En esta Asamblea se trató de la liquidación de cuentas, fijación de los presupuestos para el próximo curso; se oyeron las informaciones de los secretarios sobre la labor desarrollada y las dificultades con que han tropezado para llevarla a cabo, y se acordaron los temarios de los Circulos de Estudios para el próximo curso que se han de recomendar a los Centros.

Normas para el desarrollo de los temarios

Don FERNANDO MARTIN-SANCHEZ.—Como complemento a lo que os ha dicho el secretario general, repetiré algo que advertí ayer en la Asamblea de Secretarios.

Que conste que los Centros son autónomos para elegir los temarios de sus Circulos de Estudios. Que la recomendación de la Asamblea no es más que eso: una recomendación que se hace a todos los Centros, por entender que la labor conjunta puede ser útil; pero que ello no impide que un Centro cualquiera, como el de Madrid, estudie un tema distinto o lo simultanee con el recomendado. El recomendado ya os lo ha

dicho el secretario general. Estas dos cuestiones que la Asociación trae entre manos, tienen distintos estadios y distintos procedimientos de elaboración definitiva. El primero está preparado por un ponente, después de que varios Centros han intervenido, cada uno en sus secciones. Se trata ya de que ahora los propagandistas estudien la ponencia definitiva. Los propagandistas, he dicho, porque esto es una gran gimnasia mental de estudio y cultura de todos los Centros; hay que añadir, corregir, modificar, etc., y luego enviarlo a Secretaría general, para que se redacte la ponencia definitiva que se aprobará como tal declaración de principios.

La reforma de la empresa es cosa distinta. Este sí que es un tema delicadísimo. Fué tratado en la Asamblea de Secretarios de mayo del año pasado, con una ponencia que sufrió grandes contradicciones. Durante todo el pasado invierno, el Círculo de Estudios Sociales de Madrid ha elaborado una ponencia modificando aquélla, y ésta es la que en la Asamblea de Secretarios de junio de este año se discutió, levantando su lectura solamente grandes contradicciones. Una comisión formada por los ponentes y contradictores elaboró unas conclusiones, y ahora esa ponencia, que es la que se ha publicado, ha levantado también una verdadera erupción de objetantes de categoría, que han hecho estudios de profundidad. ¿Qué procedimiento vamos a seguir? Pues el Círculo Social de Madrid, constituido en órgano elaborador de esta ponencia, escuchará a los objetantes (los de Madrid pueden ir allí y los de provincias pueden mandarlo por escrito), y se elaborarán unas nuevas conclusiones. Desde luego, el problema es difícilísimo, y no va-

mos a lanzarlo al público como ponencia de la Asociación sin que vaya bien madurado. Vamos a tomar todas las garantías, porque aunque lo humano es imperfecto, debemos procurar que lo que nosotros hagamos sea lo menos imperfecto posible.

Los nuevos presupuestos de la A. C. N. de P.

A continuación el Secretario general da cuenta de la liquidación del presupuesto del ejercicio que acaba de terminar y del nuevo para el próximo curso. Señala que se ha gastado más de lo presupuestado por el alza extraordinaria de los productos (gastos).

Para el próximo presupuesto, ateniéndonos a estas cifras, nivelamos el mismo con unos ingresos de 104.400 pesetas y unos gastos iguales. En estos ingresos van incluidas las subvenciones y las cuotas extraordinarias. Y a este propósito recuerda a todos los propagandistas que hagan este pequeño esfuerzo y sacrificio en favor de la Asociación, para que pueda normalizarse su vida económica.

El Presidente, don Fernando Martín-Sánchez, hace dos observaciones a las palabras de la Secretaría general para aclarar algunos puntos. Señala que la Asociación ha recaudado más que en años anteriores, pero que también ha gastado más, siendo esto la razón del déficit. Los propagandistas no tienen la culpa, porque se ha recaudado por cuotas más que ningún año, sino que han sido las cuotas extraordinarias, y ello debido a que no se ha indicado a los secretarios.

La Asamblea aprueba por unanimidad el presupuesto presentado para el próximo curso.

trial de Bélgica, el espíritu de iniciativa de los empresarios y de los obreros, ha cerrado ya muchas de las heridas causadas por la guerra.

Ante las realidades sociales y económicas del país, se han desvanecido muchas reformas políticas pedidas con insistencia por algunos grupos, como la reforma de la Constitución, que es una de las más antiguas de Europa. La cuestión real ha mejorado mucho, y el Rey Leopoldo ha visto aumentar el número de sus defensores. Medida capital en este aspecto ha sido la obra de la Comisión nombrada por el Rey y constituida por católicos y juristas para dictaminar sobre su conducta política, que ha declarado que el Rey respetó siempre la Constitución.

Un solo partido católico; la cuestión social, a la cabeza de los problemas

El partido católico belga es, por primera vez en la historia de Bélgica, el único partido católico. Es también el más fuerte de la Cámara. Antes de la guerra existían otros partidos católicos, como el rexista y el de los nacionalistas flamencos. Hoy el partido católico es único y unitario. Su característica fundamental es su avanzada posición social. No hay que olvidar que en Bélgica, donde la mayor parte de la masa electoral pertenece a la clase obrera, la cuestión social ocupa el primer lugar en el interés público. Las fuerzas católicas se encuentran sólidamente organizadas. Durante los años de ocupación alemana, los patronos y los obreros firmaron un pacto de solidaridad social para ponerlo en práctica después de la guerra. Los patronos católicos y los obreros cumplieron su decisión. En cambio, la Federación del Trabajo, integrada por socialistas y comunistas, se apartaron de sus promesas. A causa de esta actitud, la mayor parte de las reformas sociales belgas están inspiradas por los sindicatos cristianos.

La enseñanza belga casi íntegramente es religiosa

En el campo de la enseñanza, la situación de los católicos es muy sólida. Todas las escuelas libres de Bélgica son católicas y aun las escuelas oficiales no son anticristianas. En el campo, todas las escuelas nacionales dan enseñanza religiosa. Para demostrar la importancia alcanzada por las escuelas católicas basta citar un dato: los alumnos de las mismas superan en más de cien mil a los de las escuelas oficiales.

Todos los católicos deben agruparse en una acción internacional

Como en casi todos los países de Europa, en Bélgica reina también una gran degradación de costumbres. Pero los esfuerzos de las organizaciones católicas están ya combatiendo este mal. De todas maneras, la acción de los católicos belgas no quiere ser solamente nacional. Todos los católicos deben agruparse íntimamente para llevar a cabo una intensa acción internacional, supranacional. Es preciso llegar a la constitución de una internacional católica. A ella cada país debe aportar su característica especial. España debe entregar a esta nueva cristiandad su firmeza doctrinal y la sangre de sus mártires. España ha aportado ya al mundo contemporáneo el testimonio de la sangre. En nombre de todos los católicos yo os doy por ello las gracias.

INFORMACIONES SOBRE LA ACTUALIDAD INTERNACIONAL

“España es desconocida en el mundo de hoy; la leyenda negra no ha muerto”, afirma Mr. Hoyois en su informe sobre los católicos belgas

El Presidente anuncia que se va a pasar al siguiente punto del orden del día, que es: Informaciones a la Asamblea.

La primera información es de monsieur Giovanni Hoyois, que ya sabéis quién es. Nuestro querido Hoyois, a quien conocemos los propagandistas desde hace casi un cuarto de siglo, es un amigo íntimo, no viejo, pues ya veis que está en la edad madura. Todavía recuerdo aquellos días del año 1923, en Bruselas, en su casa del número 6 de la rue Saint Lazare, donde vivía cuando era Presidente de la Juventud Católica, cuando recorrimos y visitamos Bélgica. Hoyois fué el amigo que nos enseñó todo el país. Desde entonces, nuestra amistad se ha interrumpido sólo cuando las comunicaciones postales entre Bélgica y España han sido imposibles. Le hemos invitado a venir a España, y aquí está con nosotros. Está preparando un libro sobre la España actual, y yo quisiera que los que puedan informarle sobre las labores sociales, le hagan para que su libro refleje la realidad española. Hoyois nos va a informar sobre nuestros queridos amigos los católicos belgas. Yo no sé por qué los católicos belgas y españoles hemos tenido muchas más relaciones que las que hemos podido tener con otros países, aunque éstos sean más vecinos. Yo le desearé que su estancia en España le

sea totalmente agradable y se lleve de aquí el recuerdo y el testimonio de la buena amistad que nosotros siempre que hemos ido a Bélgica nos hemos traído de Hoyois y del país vecino.

Habla Mr. Hoyois

Empezó diciendo que él era un viejo amigo de los propagandistas. Los primeros amigos que tuvo en España—hace más de veinte años—fueron, precisamente, don Angel Herrera y don Fernando Martín-Sánchez. Al llegar esta vez a España se ha encontrado con que don Angel Herrera había sido elevado al Episcopado y que don Fernando era Presidente de la A. C. N. de P.

Vengo a informarme de las cosas de España—siguió diciendo Hoyois—. Porque España es desconocida en el mundo de hoy. La “leyenda negra” no ha muerto. Mi misión en España es constatar objetivamente la realidad española. Por ello, agradezco de antemano la colaboración que todos pueden prestarme para el cumplimiento de mi misión.

Rápidamente Bélgica cicatriza las heridas de la lucha

Voy a hablar de la situación de mi patria. La guerra ha pasado por Bélgica; pero, poco a poco, el país va despertando ante la angustia de los problemas económicos. El espíritu indus-

Terminado el informe de monsieur HOYOIS, el Presidente, DON FERNANDO MARTIN-SANCHEZ, le dió las gracias en los términos siguientes:

Estamos muy agradecidos de todo lo que nos ha informado de Bélgica nuestro amigo Hoyois, y estamos muy agradecidos a todo lo que nos ha dicho de España. Las relaciones entre Hoyois y nosotros serán desde ahora regulares y corrientes. De modo que ese anhelo de unión internacional de los católicos que Hoyois expresaba, por nuestra parte, queda aceptado y lo pondremos en práctica. En cuanto a la recomendación que nos ha hecho a los católicos españoles de mantener con intransigencia nuestros valores espirituales, se lo agradecemos muy de veras. Los propagandistas

estamos en esta línea. Creemos que si España alguna vez puede exportar algo en el mundo moderno, serán valores del espíritu, que si no tienen valor en la balanza comercial, tienen grandes compensaciones en la paz y en el porvenir del mundo. Esperamos que España sea cada vez más justamente valorable y pueda hacer esta aportación espiritual más pronto de lo que la gente espera y con la urgencia con que el mundo lo necesita. (Grandes aplausos acogieron las palabras del señor Presidente y premiaron antes la disertación de monsieur Hoyois.)

Seguidamente, don Rafael de Luis informó a la Asamblea sobre la situación de Inglaterra.

La actual crisis inglesa, sus causas y efectos inmediatos, expuestos por Rafael de Luis

Tengo que enlazar lo que voy a decir con lo que dije el año pasado. El año pasado os decía que la victoria laborista y el Gobierno laborista en el Poder habían sido para Inglaterra un beneficio, y creo que hasta dije que una bendición. Pero hacía la reserva de que todo esto había ocurrido en sus efectos inmediatos y que había permitido a Inglaterra salvar el momento de transición. Había dicho también que la necesidad de que un Gobierno laborista fuera el que se enfrentara con Rusia había permitido a Inglaterra tomar una actitud nacional contra aquella, y no de partido, como hubiera ocurrido con los conservadores.

De todo esto, ahora, al cabo del segundo año del poder laborista, quedan en pie los efectos internacionales; quedan en pie también algunos beneficios, que la actitud—si se quiere, abandonista—del partido laborista en lo que se refiere al Imperio le ha permitido tomar con evidente beneficio para las dos partes. Ahora bien: en lo que se refiere a los efectos de la política laborista dentro de Inglaterra, en lo social y en lo económico, ha dejado sentir un tanto esta política de beneficio social, hasta el punto de que ya va resultando urgente revisarla. Y esa tarea es la que no sé yo si el partido laborista podrá hacer.

La crisis económica

Ahora, hasta oficialmente, Inglaterra está en una crisis económica. Y digo oficialmente porque, aunque todo el mundo la veía venir, el Gobierno laborista no le dió efecto hasta el 10 de agosto en el discurso del primer ministro. La crisis no es solamente económica: Inglaterra sufre todos los procesos de la guerra. Exteriormente es, pura y simplemente, una crisis de balanza de pagos. Las líneas generales de esta crisis son muy sencillas: Inglaterra compra por 700 millones de libras más de lo que vende; es decir, tiene un agujero de 700 millones de libras. En esto, muy resumidamente expuesto, consiste la crisis actual. Claro está que la realidad es más compleja. Este agujero de 700 millones de libras antes de la guerra se cerraba con los fletes, los seguros, los haberes ingleses en el extranjero, etc., de modo que la balanza de pagos era deficitaria, pero no resultaba grave. Actualmente, estos valores han desaparecido, es decir, la navegación no es como antes, los valores del extranjero se han evaporado, no hay los recursos que antes había. Esto no es nuevo ni para los ingleses ni

para nadie. Inglaterra ahora no necesitaba sino vender más; pero se necesitaba también un tiempo, se necesitaba un respiro mientras Inglaterra desmovilizaba y volvía a la actividad normal las industrias.

El empréstito norteamericano es insuficiente

Ese agujero a que antes me he referido se quiso tapar con el empréstito norteamericano. Pero el empréstito no fué todo lo que Inglaterra pedía: se suponía que duraría hasta fines de 1948. La realidad es que no ha ocurrido así. El empréstito está agotado. Han concurrido a este error de cálculo varios factores, algunos de ellos exteriores, al Gobierno inglés, el cual no los podía dominar ni controlar; otros, que dependían de la actitud de Inglaterra, de lo que el Gobierno hiciera, dependían también de cómo respondiera la sociedad inglesa, y en esto es en lo que consiste probablemente la crisis de Inglaterra.

Razones de la crisis

Desde luego, no les era posible dominar algunas de las condiciones que se pusieron en el empréstito, como la cláusula de que no podían hacer las compras más que a los Estados Unidos. Este artículo del empréstito en el cual se obligaba a Inglaterra a convertir en dólares las libras esterlinas de sus acreedores (los acreedores son el mundo entero) era imposible cumplirlo. Inglaterra debe a muchas naciones, y cantidades muy grandes. Tiene muchas deudas: unas, dentro del Imperio; otras, no. Todo esto, en el momento que llegó la convertibilidad de la libra aceleró el proceso y puso de manifiesto lo que era la crisis. Ahora, la verdadera crisis inglesa está en que el Gobierno laborista, en lugar de aprovechar el empréstito norteamericano para lo que se había solicitado, que era para reponer la maquinaria inglesa, lo ha aprovechado, al contrario, para hacer una porción de avances de obras, una porción de actividades que han contribuido a que se produzca menos en un momento en que tenían que producir más.

La lucha por la jefatura del partido

Por lo que os estoy diciendo veréis que el factor principal de la crisis es un factor de tipo político y moral más que de tipo económico. En primer lugar, el partido laborista, que navega con bonanza durante este primer año, se ha

mostrado ahora como instrumento de gobierno absolutamente ineficaz; ha demostrado que no es un instrumento de gobierno; ha resultado ser no un partido, sino un conglomerado de fuerzas muy dispares sin un jefe. Y cuando llegó el momento de actuar con energía, la debilidad interna ha quedado de manifiesto.

Había dentro del partido una división en dos bandos que no podía ser demasiado grave. Esta división se centra en dos nombres: el del ministro de Asuntos Exteriores, Mr. Bevin, y Mr. Morrison, lord del Consejo. Los dos pretendían ser jefes del partido. Y en la lucha entre ambos resultó elegido Attlee, que es un tipo de primer ministro que a los ingleses les gusta: trabajador, de apatencias modestas, que no ofrece ni brillo exterior de ninguna clase y tiene muy poco arranque. Podía haberse impuesto por el hecho de ser el primer ministro; pero sobre esta división, que ya es grave—porque, además, el partido está todavía en un ala izquierda muy extremista y un ala derecha más moderada—, sobre esta división, repito, se vino a injertar el problema de los sindicatos, el problema de las Trade Unions.

Las Trade Unions y su actitud ante la crisis

Las Trade Unions son la masa del partido laborista, aunque dentro del partido no figuran con toda esa masa. Están formadas por las secciones locales y las cooperativas; pero entre éstas hay divisiones. De modo que tampoco están de acuerdo unos sindicatos con otros. Y a su vez reflejan también las divisiones de partido. Pero cuando ha llegado la crisis de las Trade Unions, que eran las que debían secundar al Gobierno, ha ocurrido lo contrario. Conforme se fueron haciendo concesiones en el avance social de jornadas, de limitación de jornada, de aumento de salarios, cada sindicato pedía las mismas condiciones que el de al lado, sin tener en cuenta la diferencia de industria, y cada sindicato quería que se nacionalizara su industria sin tener en cuenta cómo se había de plantear el problema de las nacionalizaciones.

Falta de preparación política

Sobre esta debilidad política del partido laborista pesaba también una falta de preparación para gobernar del partido. Había estado demasiado tiempo en la oposición. En la oposición se piden muchas cosas que luego no se dan. Además, en la campaña laborista, como los laboristas estaban convencidos de que las perdían y las habían forzado para perderlas, se hicieron una serie de afirmaciones que ahora resultan difíciles de otorgar, como la de Mr. Bevin, que decía que el aumentar la producción era un recurso capitalista. Se encuentran, pues, en el Poder un buen día con la ideología marcada en las elecciones y con criterio igual al que tenían en 1930. es decir, en el año que se hacía frente a una crisis distinta a la actual; empiezan a poner en práctica las cosas que habían pedido en aquella ocasión, y este hecho ha precipitado la actual situación inglesa.

Precipitaciones y fracasos

Además, el partido laborista llegó al Poder con un crédito ilimitado de buena voluntad, de entusiasmo por parte de mucha gente que no era laborista. Se esperaba de él una cosa renovadora, un programa, y se creía que para los conservadores era muy difícil llevar una política en la que estuvieran controla-

das todas las actividades inglesas; y, en cambio, el partido laborista la podía hacer. Pero se encontraron con que no sólo este partido no tenía programa ni plan, sino que empezó a aplicar de modo precipitado una doctrina no suficientemente madurada. Un caso típico es el problema del transporte. Se han nacionalizado los transportes. Se presenta el proyecto a la Cámara, porque había prisa en aplicarlo; sin que se hubiera examinado más que la tercera parte, llega a la Cámara de los Lores, y el Gobierno se corrige a sí mismo mandando trescientas enmiendas. Es decir, daba idea de precipitación, de un no tener preparadas las cosas, que, naturalmente, fué minando el crédito de que gozaba el Gobierno. Como caso típico diré que las universidades (profesores, etc.) estaban de acuerdo con él, y ahora ninguno lo está.

Grave situación en las minas

Un ejemplo típico de estas dificultades a que da lugar la situación del Gobierno laborista es lo que ha ocurrido con las minas. Las minas inglesas son, naturalmente, el carbón. Hoy, Inglaterra no tiene carbón para sí misma ni para sus necesidades más elementales. Pues bien: las minas tienen necesidades inmediatas. Una de ellas era modernizar la maquinaria, aumentar la mano de obra, que ahora es escasa, y el rendimiento de los obreros.

Pues la actitud de los sindicatos ha sido contraria: impedir el acceso de los obreros extranjeros a las minas, dificultar el aprendizaje de los reclutas y después negarse a aumentar el rendimiento. Este espíritu sindical pesa terriblemente sobre la política británica. El Gobierno trata por todos los medios de convencer a los mineros ofreciéndoles incentivos nuevos, pero surge el choque con los otros sindicatos. Los sindicatos se negaban a que hubiera preferencia entre unos y otros, y ha habido un choque serio entre los sindicatos de transportes y el sindicato minero.

Repercusiones de la crisis en el pueblo inglés

Ya que os hablo de este estado, quisiera describiros el de la sociedad inglesa, tal y como yo lo he visto.

A los ingleses los efectos de la crisis todavía no les han llegado. Hay una zona concreta de gente preparada, que ve muy bien dónde está la crisis. Hay otra zona a la que ha llegado mucho la propaganda del Gobierno: los efectos de la prensa, que acepta la crisis y está dispuesta al sacrificio. Y luego queda este grupo de sindicatos antiguos, que no la ven. Para ellos la crisis es la que pasaban el año 1930 dos millones de obreros parados. En el momento actual sucede lo contrario: no hay ninguna fábrica parada, el obrero está muy solicitado, la mano de obra no escasea y les sobra dinero. Y esto, naturalmente, les lleva a no trabajar. Pero, además, es que el Gobierno no ha hecho sentir esa crisis. Ha llegado el instante de afrontar esta situación y no se ha atrevido con las masas suyas.

El Gobierno ha anunciado economías por valor de 228 millones; pero todavía queda un agujero grande. Estas restricciones afectarán a la gasolina para automóviles particulares, viajes al extranjero, papel de periódicos, cosas de lujo, cosas que, como se ve, no caen dentro de la masa.

Inglatera tuvo este año tres momentos en que estuvo dispuesta a todo y dispuesta a lo que el Gobierno le mandara. Fué uno cuando se anunció en el

mes de enero lo que se llamó Libro Blanco, presentando la crisis, y se volvió la prensa contra él, porque no decía las cosas como eran. Una segunda ocasión, cuando se dijo que el primer ministro iba a hablar de la crisis; el

pueblo inglés hubiera aceptado todo. Y una tercera, en la reunión del Consejo de ministros, a la salida de la cual el pueblo hubiera pasado por todo lo que le mandaran. Y nada más. (Grandes aplausos.)

“Cumple a todos los intelectuales católicos elaborar una filosofía cristiana, en la que puedan depositar las gentes su confianza”

Don Carlos Santamaría, del Centro de San Sebastián, expone los antecedentes, temas y finalidad de las Conversaciones Internacionales

Cumpliendo la orden de nuestro Presidente, voy a dar cuenta a la Asamblea de lo que significan y pueden ser las Conversaciones Internacionales Católicas de San Sebastián.

En estos momentos mis compañeros del Centro están dando los últimos toques a la organización; están llenando las listas de personalidades invitadas.

La idea de las Conversaciones nació en 1934, todavía en forma imprecisa. El Centro de San Sebastián, por su posición geográfica y por una serie de circunstancias de carácter especial, estaba llamado a realizar una obra de tipo internacional. Podía muy bien ser la ventana por la cual la Asociación de Propagandistas mirase un poco hacia Europa. Esta idea imprecisa la recogió nuestro antiguo Secretario Antonio Lombart, hoy Consejero de la Asociación y Secretario del Centro de Valencia en el año 1934 y 1935, durante el cual fué preparando el trabajo que dió lugar al Curso Internacional Católico que en San Sebastián se celebró el año 1935. La experiencia recogida en estos Cursos nos permitió modificar nuestros planes y nuestros propósitos. Entonces surgió la idea de las Conversaciones tales y como las concebimos ahora. La idea es sencilla: reunir a un grupo de hombres católicos para establecer entre ellos lazos de unión y un metódico intercambio de ideas sobre puntos de interés fundamental para la vida de la Iglesia.

Falta un principio de unión entre los católicos

Preparamos en el curso de 1935-36 las primeras Conversaciones Católicas que habían de celebrarse en San Sebastián, pero las circunstancias históricas del momento nos impidieron celebrarlas y la idea quedó sin llegar a tener realidad. Durante once años hemos acariciado la idea de volver a acometer la empresa, pues en realidad no nos creíamos con derecho a abandonarla. Si la necesidad de colaboración internacional era entonces en el año 1935 grande, indudablemente hoy es más. Un nacionalismo más o menos exaltado ha conducido al mundo a la situación actual, y es evidente que hoy los pueblos buscan la coordinación de sus actividades. Acaso no existe un principio filosófico que pudiéramos decir que impulsase a los pueblos a la unión. Hay una dispersión de ideas, hay una crisis de pensamiento; pero la realidad, que es la unión de los cristianos; la realidad de lo que es el Cuerpo Místico de Cristo, algo que es fundamental, algo que no es accidental, algo que debe servir para retocar la

unión de todos los pueblos, ésa falta ahora. Y en torno a esta idea hemos querido que discurren las Conversaciones de estos días, que precisamente empiezan mañana.

Cuatro temas fundamentales

Hemos elegido como tema fundamental el precepto evangélico del amor entre los cristianos, para que sirva de solidaridad internacional. Este precepto del amor, que parece olvidado por los cristianos, subsiste, naturalmente, y es una obligación nuestra tratar de utilizarlo. Y en este primer tema proponemos el estudio filosófico de este precepto, desentrañando su significado y las consecuencias que se siguen en el orden de colaboración internacional. Dentro del tema se proponen cuestiones de aplicación práctica y contribución de los católicos a la organización de la comunidad internacional.

El segundo tema (son cuatro los que figuran en las Conversaciones) se refiere ya un poco más al terreno práctico. Se estudiará un programa de acción común de los católicos de todas las naciones. Es decir, se estudiará en primer lugar cuáles deben ser los elementos de esa acción, los elementos para una acción de los católicos en orden a la defensa práctica del cristianismo, y después, conocidos cuáles son los elementos, se estudiarán las fórmulas para poner en juego aquéllos y hacerlos entrar en la dinámica de la política internacional.

Un tercer conjunto de temas lo constituirán las misiones de los intelectuales católicos, como restauradores de la unidad de pensamiento filosófico. Indudablemente, atravesamos una crisis de pensamiento filosófico. Hoy no se reconoce la existencia de la verdad eterna; hoy se hace de todo, incluso de la ciencia misma, un conjunto de leyes y principios estadísticos. Todo es circunstancial y convencional. Pues bien, cumple a los intelectuales católicos el tratar de reconstruir o elaborar, si es preciso, una gran filosofía cristiana, en la cual puedan depositar las gentes su confianza, ya que ésta está perdida por completo. No se sabe en el campo de la filosofía hacia dónde pueden volver su mirada los pueblos, y de esta manera los pueblos constituyen un terreno abonado para toda propaganda de signo materialista, pues así viene la desorientación política y todos los males de la actualidad.

Y en cuarto lugar, la ayuda material, que es el gran problema del que se ocupa la Iglesia en estos momentos. La Ilmosna material que deben prestar a

dentamente aquellos pueblos que se encuentran en una situación próspera a los otros que están en este instante padeciendo miseria. Y más aún entre los católicos no podemos olvidar nosotros, católicos, que, afortunadamente y gracias a la Providencia, disfrutamos de una situación tranquila, no podemos olvidar a nuestros hermanos del centro de Europa y de todo el mundo que tantas calamidades padecen en este momento.

Las Conversaciones se desarrollarán dentro de una gran intimidad

Esto por lo que hace al contenido. En cuanto a la forma en que va a desarrollarse esta primera experiencia de las Conversaciones, naturalmente, todavía no hay una idea acabada; alguna habrá que ir modificando. Nosotros no pretendemos sino reunir a un grupo de hombres en torno a una mesa para que conversen, en conversación tan llana y tan íntima como sea posible. No se tra-

la de un congreso, ni con discursos, ni trabajos originales, ni puntos de vista ingeniosos. Se trata de conversar de todos estos problemas, de crear lazos de unión. Por esto las Conversaciones tendrán carácter de intimidad. Hemos pretendido reunir a todos los conversadores en una Casa de Ejercicios, en "Villa Santa Teresa", en la falda del monte Ulía, lugar pintoresco, y allí, un poco como si dijéramos en retiro espiritual, establecer esa intimidad necesaria entre los católicos. Las Conversaciones se celebrarán en el palacio de la Diputación Provincial.

Y ahora, para acabar, ¿cuáles son nuestros proyectos? Desde luego, y en primer lugar, que nuestras Conversaciones tienen un fin sobrenatural, no permitiéndose que en ellas se ejerzan influencias de unos pueblos con otros. No será un lugar de luchas, de controversias; se buscará la unión con absoluta honradez y sinceridad, procediendo con gran altura de miras; pero con un fin, ante todo, sobrenatural. (Grandes aplausos.)

gran importancia, porque allí, en contacto con dos o tres profesores, ha habido una serie de hombres luchadores de verdad en el campo obrero. Es decir, que los obreros han dicho lo que pensaban que tenían que decir; se les ha escuchado con respeto, se les ha replicado en lo que convenía y se ha establecido una relación de amistad con ellos que puede ser fecundísima. Uno de nuestros propagandistas, Fermín Zelada, ha dejado una impresión que puede ser imperecedera.

Se han conseguido excelentes frutos, sobre todo íntima convivencia de sectores alejados de la Universidad

Pero lo importante de estos cursos ha sido el núcleo de convivencia, los lazos íntimos y apretados con que hemos vivido a lo largo de un mes.

La Universidad ha tenido infinidad de defectos que procuraremos corregir, defectos en el aspecto material como en la organización doctrinal del curso. Pero hemos conseguido que se establezca entre sectores de las distintas universidades españolas un contacto estrecho y una convivencia íntima. Ha habido vida espiritual, compañerismo y preocupación intelectual.

Yo os pediría a todos los propagandistas que mirarais con cariño estos cursos, y que el año próximo los que seáis profesores cooperéis a este curso, porque no queremos que sea una vieja Universidad, sino nueva, y que esté presente en todas las inquietudes de la vida internacional. (Grandes aplausos.)

Reelección del Presidente

Terminada la intervención de Ruiz Jiménez, el Vicepresidente de la Asociación, don José Ignacio Isusi, pronuncia unas palabras sobre la elección de Presidente y consejeros. Indica que con anticipación a la reunión del Consejo en torno a la festividad de San José, nuestro Presidente dirigió al Consejo una carta exponiendo su deseo de abandonar el cargo. El Consejo, por unanimidad, acordó incluirle en la terna que había de presentar a la asamblea para secretarios. Ayer, cuando ésta se celebraba, volvió a reiterar el Presidente ante la asamblea de secretarios su deseo de ser sustituido. Se retiró de la presidencia para que la asamblea deliberara con más libertad, y ante ella me tocó exponer a la misma el acuerdo del Consejo insistiendo en incluirle en la terna. Se procedió a la votación, y la asamblea de secretarios lo reeligió y quedó proclamado Presidente para otros seis años. (Los propagandistas, puestos en pie, tributan grandes aplausos al Presidente.)

A continuación, don Fernando Martín-Sánchez Juliá pronuncia las siguientes palabras: "Si el Presidente que le correspondía cesar expuso en una carta sus razones para que ese cese fuera efectivo, no lo hizo por el deseo de sacudirse una carga pesada, lo hizo porque creyó que era su deber exponer las razones por las cuales creía que a la Asociación le convenía el cambio de Presidente. Quiero hacer constar nada más esto para que no se crea que soy desertor del puesto al que se llega con espíritu sobrenatural, sino que lo hice porque creo que las cosas deben hacerse en serio.

Tócame elegir dos nuevos consejeros. Es tradicional desde hace varios años que el Presidente, a ser posible, no re-

LA UNIVERSIDAD PASA POR UN MOMENTO DE CRISIS EN ESPAÑA Y EN EL MUNDO ESTA FUNDAMENTALMENTE APARTADA DE LOS PROBLEMAS SOCIALES

Un breve y sustancioso informe de don Joaquín Ruiz Jiménez sobre la U. Internacional de Santander

Durante el mes de agosto se ha celebrado en Santander el primer curso de la Universidad Internacional de Menéndez y Pelayo. Desde 1940 ya venía teniendo lugar un curso para extranjeros; pero no era la Universidad Internacional del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. En esta Universidad convergen ahora dos instituciones muy distintas de antes de la guerra: la famosa Universidad Internacional de la Magdalena, que estaba nutrida en gran parte por la Institución Libre de Enseñanza, y los Cursos del Colegio Cántabro, que llevaba la Junta Técnica de Acción Católica.

A la Universidad Internacional de la Magdalena no se le podía negar un orden técnico apreciable; pero el espíritu laicizante de la misma, tan alejado de nuestro ser y cultura, obligaron al Grupo de la Acción Católica, y en ello tuvieron gran participación los propagandistas, a crear los Cursos del Colegio Cántabro, cursos modestos en su estructura, pero llenos de espíritu tradicional. Con nuestra guerra desaparecieron las dos instituciones, una por el éxodo de los hombres de la Universidad de la Magdalena (que desertaron tremendamente de sus deberes de hospitalidad), y, de otra parte, los Cursos del Colegio Cántabro, que, por razones varias, no se reorganizaron hasta 1939, poniendo el Ministro de Educación Nacional bajo la atmósfera del Consejo Superior de Investigaciones Científicas esta nueva Universidad Internacional de Menéndez y Pelayo, que trata de recoger las cosas buenas que había en las dos instituciones.

Profesores y alumnos, en la Universidad de Verano

A pesar de los grandes defectos que la Universidad ha tenido en este primer año, podemos estar satisfechos porque está en vías de realizar esta mi-

sión, es decir, de ser una gran Universidad Internacional, abierta a profesores y alumnos de todas las universidades católicas del mundo, y al propio tiempo profundamente españoles tanto los profesores que han intervenido (muchos son propagandistas) como estudiantes.

Estos estudiantes se seleccionaron entre los mejores de la Universidad española. He visto una representación nutrida entre los que militan dentro de los Jóvenes de nuestra Asociación; los he visto de la Acción Católica, Congregaciones Marianas, etc. Se ha dado, pues, esa gran convergencia de las dos características: profesores de gran altura técnica y muchachos de gran espíritu.

Asistencia y colaboración internacional

Pero es que, además, ha tenido otro tipo, que ha sido su carácter internacional. Es la Universidad que está abierta hacia el mundo exterior. Ha habido una presencia muy nutrida de profesores extranjeros de gran valía, desde el decano de la Universidad de Lieja, pasando por el decano de la Universidad de Strasburgo. Los cursos han tenido, pues, un positivo interés.

Destacada intervención de propagandistas

Realmente, yo creo que la Universidad pasa por un momento de crisis en España y en el resto del mundo. Hay una decepción creciente de la Universidad. Hay un desapego por que la Universidad se siente apartada de muchos de los aspectos de la vida social. Pues bien; hemos tratado de atraer a ella a sectores que están fuera de sus aulas, tal como el curso de periodismo, que ha dirigido nuestro Presidente, Fernando Martín-Sánchez, y el curso de dirigentes sociales. En el curso de dirigentes sociales se ha vivido una experiencia de

"MANTENED LA CONCORDIA A TODA COSTA ENTRE VOSOTROS Y PROCURAD QUE LOS CATOLICOS LA MANTENGAN ENTRE SI"

"AUSTERIDAD, PERO AUSTERIDAD PARA VOSOTROS MISMOS ANTES QUE PARA LOS DEMAS"

MAGNIFICO DISCURSO DE CLAUSURA DE NUESTRO PRESIDENTE, DON FERNANDO MARTIN-SANCHEZ

Excelentísimo y reverendísimo señor Obispo, excelentísimos señores ministro y gobernador, muy reverendo padre rector, y no añado al título oficial las palabras amado o querido porque todos sabéis cuán de veras os amo y quiero, según el verbo que corresponde a la relación filial o fraternal que con cada uno de vosotros respectivamente tengo. Es de bien nacidos el ser agradecidos y forzosamente tengo yo que agradecer a la Asamblea de Secretarios y a la Asamblea General que me hayáis vuelto a reelegir, por lo que eso supone de distinción personal. Lamento, en cambio, que no hayan convencido mis razones. Creo que me habéis elegido, y lo digo no por falsa humildad, sino perfectamente convencido de ello, porque no hay otro Presidente en condiciones de dedicar a la Asociación todo el tiempo que ésta necesita. Mis posibles sucesores, mejorando en mucho mi actuación, unos fueron llamados a la vida pública y otros a ocupar cargos distintos en organizaciones católicas; pero, a pesar de ese esquilmo que en la cosecha de Presidentes de nuestra Asociación se hizo, me parece que todavía quedan entre vosotros varios, cuyos nombres he dado repetidas veces, que podían ocupar el puesto de Presidente bastante mejor que yo. Os insisto, os ruego, que los descubráis y los encon-

elige los mismos que nombró. Ello es siempre doloroso. Me fué en el caso del marqués de Lozoya, de Zubiria y tantos otros, que merecían que el Consejo en lugar de ocho lo integraran ochenta. Me encuentro ahora ante un caso semejante, y toca cesar, después de ocho años de mandato, a Gendín y a Peñaranda. No voy a hacer la relación de sus méritos. Solamente quiero darles las gracias por lo que han hecho por la Asociación. Y los dos nuevos consejeros de nombramiento presidencial serán, para los próximos cuatro años, el secretario del Centro de San Sebastián, Carlos Santamaría, e Isidoro Martín, secretario de la Sección Universitaria de la A. C. N. de P.

El Presidente y los nuevos consejeros juran sus cargos

Seguidamente, nuestro Consiliario nacional procede a dar posesión al nuevo Presidente, quien, ante los Evangelios, jura su mandato. A continuación lo hacen todos los demás consejeros nombrados, acogidos a todos ellos con entusiastas ovaciones.

Se pasa al último punto del orden del día, que es el discurso del Presidente.

Finalmente, se dió lectura a las conclusiones, que publicamos en la última plana del BOLETIN, y leídas por el consiliario nacional de la A. C. N. de P., excelentísimo y reverendísimo don Máximo Yurramendi las preces de rigor, se procedió a dar cuenta de los telegramas, que acto seguido fueron cursados.

tréis, y cuando los hubierais hallado, que el vicepresidente me lo diga para poner mi cargo, con el plazo terminado o sin terminar, otra vez a disposición del Consejo y de la Asamblea.

Esta disposición de mi ánimo no indica una tesis abandonista por mi parte. No creáis que acepto el cargo de mala gana, que lo he de desempeñar sin aquella plenitud de que sea capaz, que he de realizar sus funciones como forzado. A la puerta de este sexenio tercero que se me prepara, después de otros doce años de presidencia, os diría que como programa de mi actuación está la epístola de San Pedro, que la Iglesia lee en las misas dedicadas a los santos que fueron Papas: "Apacenta la grey de Dios puesta a vuestro cargo, gobernándola y velando sobre ella no obligados por la necesidad, sino con afectuosa voluntad; no por un sórdido interés, sino gratuitamente, ni como si quisierais tener señorío, sino verdaderamente siendo dechados de la grey."

Y basta ya de prólogos personales, porque el padre Orza, nuestro gran director de Ejercicios en esta santa casa, nos dijo que en pro y en contra de la propia persona convenía hablar siempre lo menos posible.

La A. C. N. de P. no ha cumplido aún toda su misión

Y vamos a hablar de una necesidad para el futuro de la Asociación y de otra precisa, urgente, para la vida misma. Serán estas palabras como escudo sobre el pórtico, como el programa de este mi tercer período presidencial.

Habréis oído decir, quizá más hace unos meses o hace unos años que hoy día, a algunos propios o extraños, que la Asociación, como precursora y creadora de tantas otras Obras, había ya cumplido su misión y que podía bien reabsorberse en ellas o disolverse. Me parece harto superficial esta postura. La creo de un defecto de visión panorámica, porque los que así piensan veían antes el árbol erguido, florido, verdeante, lozano de la Asociación y su contorno sobre un panorama de amarillas arenas desérticas, y hoy ven que, nacidas de sus propios esquejes o de sus semillas, se ha creado en torno a ella una serie de instituciones que gracias a Dios tienen vida lozana y también son fecundas y prósperas. Claro está, el panorama ha cambiado ya, el árbol no se recorta sobre el blanco de las arenas, sino que el árbol se absorbe en el panorama verde del bosque. Estos no ven al árbol porque está confundido con el bosque, pero sin embargo el árbol sigue erguido, sigue próspero, sigue fecundo y seguirá creando nuevas instituciones a medida que las necesidades de la Iglesia en España lo requieran. (Muy bien, muy bien.)

El ejemplo de nuestra Santa Madre la Iglesia

Hay otros de estos preguntantes, que obedecen a un criterio superficial, a un criterio que podíamos llamar cuadrilicista y hasta de cierta manera totalitario. ¡Ah, el totalitarismo, cuántas veces se encarna precisamente en adversarios teóricos del totalitarismo político, y, sin embargo, cómo lo profesan y lo ejercen en las instituciones a ellos encomendadas! Los que así piensan se equivocan de modo semejante a como se equivocaría quien pensara que la Iglesia, nuestra Madre, para robustecer la Jerarquía episcopal hubiera necesitado deshacer y disolver toda esa espléndida floración múltiple, proteica, de las Ordenes religiosas. No, no; la prudente Iglesia, Madre nuestra, no ha procedido así, sino que, al contrario, fomenta constantemente no sólo lo que pudiéramos llamar su jerarquía y organización oficial, sino también todas las instituciones "Aranjueces del cielo", como las llama Cervantes, que son las Ordenes religiosas. Frente a esas tesis de culminación de la Asociación, de que le toca marchar a su ocaso, yo mantengo otra diametralmente distinta. Creo que quizá el arquetipo del propagandista católico todavía no lo hemos producido; o, si queréis, no lo hemos producido todavía en cantidad suficiente y que ahora es cuando la Asociación debe pensar en sus modificaciones internas para que llegue a producirlo en la cuantía suficiente para que llene su misión de minoría social directora de seglares de la sociedad española.

Hay que sentir y vivir el espíritu sobrenatural en toda su plenitud

Vamos a discutir juntos, vamos a pensar todos unidos un poco.

Es San Pablo, en una de sus Epístolas, quien dice que en la Iglesia de Dios hay muchas misiones; que a unos el Espíritu Santo encomendó predicar, a otros hacer milagros, a otros curar a los enfermos, a otros socorrer a los pobres, etc., etc. Pues me valis a permitir que modernizando las misiones de San Pablo os diga, para mayor claridad, que en la Iglesia de Dios hay muchas misiones distintas que corresponden a muchas formas de vivir diferentes por parte de quienes las ejercen. Hay Nunciaturas apostólicas y Cardenalatos, Arzobispos, superiores de Ordenes religiosas, de casas religiosas activas, de cartujas. ¡Qué diferencia, aun en sus métodos y sistemas exteriores de vida, hay entre un nuncio y el prior de una cartuja! Y sin embargo, toda esa inmensa gama de actividades y actitudes está al servicio de un solo y mismo espíritu, que es el espíritu de la Santa Madre Iglesia y todos ellos sacerdotes son. Pues

trasladando esta gama de actividades dentro del estado seglar, yo diré que los propagandistas tienen su puesto en ella, y que acaso la vida externa y la forma de proceder del propagandista en el mundo se tendrá que parecer más a la de un nuncio apostólico que a la del prior de una cartuja.

¿Cuál será este tipo de propagandista ideal? Los propagandistas han de vivir en el mundo. Para ellos se puede aplicar, como varias veces lo he aplicado, la oración sacerdotal de Cristo en la última cena, cuando, dirigiéndose al Padre, le suplicó: "Padre, no te pido que los saques del mundo, sino que los preserves del mal." Y yo, sin profanar estas palabras, diría más; la oración del Presidente sobre los propagandistas podría ser así: "Padre, no solamente no te pido que los saques del mundo y los preserves del mal; lo que te pido es que los mantengas en el mundo y los hagas sumamente fecundos dentro de él, sin ser mundanos." Y me diréis que vivir en el mundo con plenitud, sin ser mundanos, es un milagro del mundo moral parecido al que en el mundo físico sería vivir en el agua sin ser pez. Y bien, ¿cómo vamos a conseguir ese milagro moral? ¿Cómo vamos a intentar que se consiga? A base de un espíritu sobrenatural plenamente sentido y vivido con toda intensidad. El quid, pues, está en que los propagandistas conserven en tensión constante su espíritu sobrenatural. ¿Cómo vamos a lograrlo? ¿Cómo vamos a conseguir que los propagandistas mantengan esa magnífica oferta que hacen en la Oblación, cuando ante los pies de un Prelado reciben la insignia de propagandista numerario y aceptan el sufrir injurias, vituperios, menosprecios, toda esa gama de ofensas ignominiosas que tiene nuestra Oblación cuando recibimos las insignias? ¿Cuáles son los resortes que vamos a hacer funcionar para que nuestro espíritu sobrenatural sea vivísimo?

Actitud del propagandista ante el mundo

Venimos preocupándonos ya hace mucho tiempo de ello. Conversaciones con nuestros consiliarios, de nuestros consiliarios con otras altas autoridades, conferencias y consultas a quienes nos pueden aconsejar. Es un problema que a este Presidente le ha venido ocupando muchas horas y muchos pensamientos. Y como fruto todavía inmaduro o premio de esas consultas y conversaciones, y siguiendo pensando en voz alta con vosotros, os podría decir. (En este punto el Presidente expone alguno de sus proyectos.)

Porque el propagandista tiene que tener verdadero amor a su profesión, verdadero amor a su situación en el mundo, y si es financiero debe preparar los mejores negocios, y si es periodista, los mejores periódicos, y si es catédrico, las más amplias investigaciones científicas, como si sólo hubiera eso en el mundo para él, pero dedicado todo a Dios con espíritu sobrenatural. Y a la vez debemos permanecer en el seno de la familia, siendo ejemplar de ella. ¡Ah, vuestras esposas e hijos son una gran parte de vuestra influencia social! Me diréis: cuando queremos trabajar en determinadas obras, a veces nos traban. ¡Ah, no! También el acorazado, rey de los mares, siente que las torres acorazadas y los cañones gravitan sobre él y le pesan; pero le dan estabilidad, le dan calado y son la cresta de su gallardía y el espolón de su potencia.

¿Cómo lograrían, pues, mantener es-

tos propagandistas entusiastas de su vocación dentro del mundo el espíritu sobrenatural?

Un grupo de sacerdotes escogidos para la A. C. N. de P.

Pues vamos a pensar en un grupo sacerdotal unido a la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, constituido por sacerdotes conocedores de la misma, entusiastas de la Asociación, dispuestos a convivir frecuentemente con los propagandistas y a atenderlos.

¿Cuál puede ser el papel del sacerdote, no de pocos, sino bastantes sacerdotes, junto a los propagandistas? El papel del sacerdote junto a los propagandistas no puede ser negativo. Bien está y necesario es que al que caiga le levante y le ayude; pero si sólo limitáramos la labor sacerdotal a esa labor de socorro, no sería suficiente; sería como el médico de la enfermería de la plaza de toros, que espera al caído para que se lo lleven y remediarlo en caridad, cuando ya está fuera de la lidia. Sería una acción negativa insuficiente. No. Los sacerdotes junto a nosotros no pueden tener sólo esa acción negativa ni pueden hacer tampoco el llamamiento a nuestro espíritu sobrenatural como en tantas leyendas y obras dramáticas se refiere, que al bajar del pavés el triunfador, tras de su desfile triunfal, se acercaban a él las viejas hechiceras para soplarle al oído el sortilegio de su futura desgracia o por lo menos de la vanidad de las cosas que acababa de vivir espléndidamente. No. Para decirnos que las glorias de la vida son tales, no necesitamos grupo sacerdotal. Necesitamos el grupo sacerdotal como el preparador, como el entrenador del atleta, que le está cultivando y dirigiendo para que ansie no solamente las victorias que le ofrezca la ocasión, sino para que apetezca nuevas luchas que le traigan más triunfos preclaros. Esa debe ser nuestra actividad positiva en que pensamos cuando queremos un grupo sacerdotal para los propagandistas.

Estos son, pues, los problemas del futuro de la Asociación, sobre los cuales os ruego que meditéis, y que yo he develado un poco ante vosotros, pensando como os dije en voz alta.

Y ¿cuál es la necesidad urgente de la Asociación? Los propagandistas hemos sido, sin que nos esté mal el decirlo, tan generosos, que hemos dado nuestros hombres por doquier cuando

se nos han pedido. Y aquí viene mi reclamación a vosotros. Es menester que haya un cierto número de propagandistas que tengan como única actividad apostólica consagrarse a la vida orgánica de nuestra propia Asociación, porque hacer lo contrario, porque excederse en sentido contrario, sería el mismo absurdo que si un ejército, por mandar oficiales al frente, dejara completamente vacíos los gabinetes del Estado Mayor. Así, pues, a todos vosotros os reclamo para que penséis los que podáis y los que debáis dedicar vuestra actividad apostólica de modo único y exclusivo a la Asociación.

Dos recomendaciones: concordia y austeridad

Y ahora voy a hacerlos dos recomendaciones, ya no sólo de carácter individual como propagandistas en el seno de nuestra propia Asociación, sino dos recomendaciones de carácter público, para que procuréis cumplirlas vosotros y lograr que el mayor número de católicos españoles las cumplan:

En primer lugar, nuestra actitud como católicos españoles debe ser a toda costa de concordia; o concordia o suicidio. Mantener la concordia entre vosotros a toda costa y procurar que los demás católicos la mantengan entre sí.

El segundo consejo es la austeridad; la austeridad, pero ésta la reclamo personalmente para vosotros. Todos nosotros, en mayor o menor escala, estamos en instituciones públicas o privadas. No hagáis víctimas de vuestra virtud de austeridad a vuestras esposas e hijos. Eso no. La austeridad para vosotros mismos. Sed magnánimos con vuestras esposas y educad a vuestros hijos en las condiciones mejores para darles instrumentos de trabajo; que el día de mañana, cuando sean mayores, no os puedan reprochar que por una falsa austeridad vuestra, que puede ser equivocada mezquindad, no les disteis todos aquellos elementos de trabajo que después en su vida han de necesitar. Pero para vosotros personalmente sed austeros, estrechamente austeros. Recordad lo que la Historia Sagrada relata de Josué, caudillo del pueblo de Israel. Unos decenios antes de entrar en la tierra de promisión, Dios ordenó a Moisés el reparto de las futuras tierras de promisión entre las distintas tribus. Y, entre los decretos, dispuso que se reservara a Josué la posibilidad de elegir lo que prefiriese en tierras y ciudades. Recordad la historia. Acaudillado por Josué el pueblo elegido de Dios, ocupó la tierra de promisión, y, mediante un sorteo, asignaron trozos de territorio, a modo de provincias, a las distintas tribus, excepto a la de Levi, que se quedó con 48 ciudades, más el cobro de diezmos y primicias. Y pasaron los años después de este reparto; y cayó el pueblo en la cuenta de que a Josué no se le había dado nada, a pesar del decreto del Señor, y le invitaron a que eligiera, y Josué, austero, modelo de gobernantes austeros, eligió una ciudad medio derruida, erigida en terreno tan pobre, que su nombre, traducido, significaba esterilidad, pero la eligió porque cerca de ella estaba el Arca de la Alianza. Pues bien; a vosotros os digo que si lográis ser austeros y la ciudad que elegis, si no esterilidad, por lo menos se llama austeridad, vendrá como en la ciudad de Josué a posarse el arca de Dios, el arca de la alianza cerca de la ciudad de vuestras austeridades. (Grandes aplausos, que duran largo rato.)

Por la comunidad cristiana

PRINCIPIOS DE ORDENACION SOCIAL

Traducción de

ISIDORO MARTIN

PRECIO: 15 PESETAS

SE CELEBRAN EN SAN SEBASTIAN LAS CONVERSACIONES CATOLICAS INTERNACIONALES

IMPORTANTE INTERVENCION DE LOS PROPAGANDISTAS EN LA ORGANIZACION Y DESARROLLO DE LOS ACTOS

EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACION HABLA EN NOMBRE DE LOS ESPAÑOLES EN EL ACTO DE CLAUSURA



Aspecto de la sala durante una sesión de las Conversaciones Católicas Internacionales celebradas recientemente en San Sebastián

Del 8 al 15 de septiembre últimos han tenido lugar en San Sebastián las primeras Conversaciones Católicas Internacionales, en cuya organización ha tenido un papel primordial el Centro de San Sebastián. Esta iniciativa nació en el Centro de San Sebastián en 1934, y fruto de una larga labor de preparación han sido las Conversaciones que ahora se han celebrado con gran éxito en la capital donostiarra.

La A. C. N. de P. ha tenido un gran empeño en impulsar esta empresa, cuya finalidad es el intercambio de ideas con católicos extranjeros y la colaboración en orden a la propaganda y al apostolado. El Presidente de la Asociación ha venido estimulando constantemente al Centro de San Sebastián para que no abandonara esta obra, de primordial importancia.

Gracias al patronato del reverendísimo señor Obispo de Vitoria, la obra se ha puesto de nuevo en marcha, bajo la dirección de un Comité constituido por don Francisco Yarza, consiliario del Centro de San Sebastián, y don Juan Antonio Olazábal, don Juan José Peña, don Luis Hoyos de Castro, don Luis María de Lojendio y don Carlos Santamaría, todos ellos miembros del mismo Centro. Este Comité se halla presidido por don José Angel Lizasoain, Presidente de la Junta Territorial de Acción Católica y antiguo propagandista donostiarra. La Secretaría general de la organización ha recaído en el secretario del Centro, Carlos Santamaría, que es, por otra parte, el principal animador de la empresa.

Los trabajos comenzaron el mes de marzo último, y pronto pudo comprobar el Comité que, aunque las dificultades

eran grandes, cabía la posibilidad de realizar inmediatamente una primera experiencia. Se preparó el programa en torno a la idea central "El amor entre los cristianos como elemento de solidaridad internacional", y fueron cursadas las invitaciones a católicos destacados de distintos países europeos.

El Papa envía su bendición

Sin entrar en el detalle de las sesiones, que han sido reseñadas profusamente por la prensa nacional y que han tenido asimismo un importante eco en la prensa europea y americana—incluso en la neutra y anticatólica—, destacaremos el hecho de que en opinión de todos se ha creado un instrumento de influencia espiritual que puede proporcionar efectivos beneficios a la Iglesia en este difícil momento. Los propagandistas han querido actuar, conforme a su tradición, poniendo la obra enteramente en manos del Prelado diocesano, y éste, a su vez, ha tenido a bien elevar al Padre Santo los trabajos y conclusiones y se propone pedirle las normas necesarias para el futuro desarrollo de la obra.

Habla nuestro Presidente

El Papa envió su bendición apostólica, que fué acogida con gran respeto y emoción por los asistentes.

En el curso de las Conversaciones han tenido inteligentes intervenciones los propagandistas don Joaquín Ruiz Jiménez y don Antonio Lombart. En la sesión de clausura, y después de intervenir los delegados extranjeros M. de la Pradelle, M. Hoyois, M. Turauskas. Mr. Woodruff y M. Deryng, tomó la palabra, en representación de los españoles, el

Presidente de la Asociación, don Fernando Martín-Sánchez, quien en elocuente discurso en español, francés e italiano, después de recoger brevemente los elogios prodigados por los representantes de otros países, se refirió a las Conversaciones, enunciando las condiciones en que esta obra puede llegar a ser fecunda y útil para la Iglesia.

Merece destacarse que entre las conclusiones de estas Conversaciones figura la constitución de una Comisión internacional de juristas para el estudio de una declaración de principios públicos cristianos. Lombart, en nombre de la Asociación, hizo constar que ésta venía trabajando desde hace dos años en la redacción de una declaración de este tipo, y la ponencia de José María García Escudero fué repartida a todos los "conversadores" con una nota en la que se rogaba a quienes se interesen por este problema se dirijan a nuestro Presidente para realizar un cambio de puntos de vista. Esta y otras intervenciones interesaron excepcionalmente a algunos representantes extranjeros, y alguno de los más calificados ha llegado a decir, en carta dirigida al secretario general, que lo más interesante para él en estas Conversaciones ha sido descubrir la Asociación Nacional de Propagandistas y entrar en contacto con ella.

El consiliario de la Asociación, excelentísimo y reverendísimo señor don Máximo Yurramendi, asistió a varias sesiones y presidió algunas de ellas.

La unión en Cristo, nota destacada de estas Conversaciones

Fruto inmediato de las Conversaciones ha sido el logro de una mayor comprensión entre católicos de diferentes países en orden a sus actividades apostólicas y a la táctica que, según las distintas situaciones de la Iglesia, se ven obligados a emplear. Más que en las sesiones públicas, en las reuniones privadas y en el curso de algunas pequeñas excursiones que en honor de los participantes organizó la Junta, el trato amistoso y cordial de unos con otros bastó para deshacer mutuas incomprendiones y malentendidos.

Algunos actos religiosos celebrados en común durante la semana dieron la nota sobrenatural: las oraciones elevadas simultáneamente por gentes de diferentes países participantes en la unidad del Cuerpo místico de Cristo deberán, sin duda, atraer la bendición de Dios sobre esta empresa.

La experiencia recogida este año será objeto de estudio durante el curso que comienza en el Centro de San Sebastián, y juntamente con otros trabajos de carácter social, como A. T. E. P. (Agrupación de Técnicos para el Fomento de la Enseñanza Profesional), constituirá la labor principal de los propagandistas guipuzcoanos.

Movimiento Asuncionista

TAMBIEN EN TODOS LOS PUEBLOS DE LA DIOCESIS DE BARBASTRO SE HIZO EL VOTO CON TODA SOLEMNIDAD

En las referencias que periódicamente hemos ido insertando en nuestro BOLETIN sobre las capitales y pueblos que han formulado el Voto Asuncionista y de Patrocinio Universal de la Virgen Nuestra Señora, se han dejado de incluir algunos, de los que no teníamos datos concretos. Entre ellos figura la diócesis de Barbastro, de cuyo Obispado hemos recibido una cariñosa carta, en la que se nos dan detalles sobre este particular y a la que pertenecen los datos que gustosos reproducimos a continuación:

El excelentísimo y reverendísimo padre Tabera Araoz, C. M. F., convocó a peregrinación a todas las comarcas de la diócesis, celebrándose jornadas marianas en todos los santuarios de las montañas del Alto Aragón, en cada uno de los domingos del mes de mayo. En esas reuniones, bajo las advocaciones de las Patronas de las comarcas, todos los alcaldes de las mismas juraron defender las verdades de la Asunción y de la Mediación en nombre de sus pueblos respectivos, allí congregados en número

que no bajó nunca de los dos mil peregrinos. En Graus, Guayente, Ainsa, Boltaña y otros pueblos, el señor Obispo celebró misa pontifical y explicó al pueblo fiel el sentido de estas jornadas asuncionistas: peregrinar en este mundo hacia las alturas de la vida cristiana y perdurable, donde la Santísima Virgen nos espera y desde donde intercede por nosotros maternalmente. A todas ellas acudió la Acción Católica, las Jóvenes con un cuadro popular de jota aragonesa, y los Jóvenes con su cuadro de teatro sacramental.

Se clausuraron las fiestas asuncionistas con una solemnisísima concentración en Barbastro el día 5 de junio, recibiendo en el coso de la ciudad a la Virgen del Pueyo, que trajeron las Juventudes a hombros desde su santuario, y celebrándose misa pontifical con asistencia de miles de fieles. Tanto el Ayuntamiento como el Cabildo juraron la defensa de aquellas verdades.

Todos los pueblos, pues, representados por sus alcaldes, han jurado, puestos de rodillas ante la Virgen, su Asunción y Mediación, con la sinceridad que corresponde a una diócesis cuya catedral y treinta y dos iglesias llevan este título.

NOTICIAS

En el VIII Curso de Verano y Cursillo Monográfico de Cervantes, organizado por la Universidad de Oviedo, en colaboración con el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, han explicado lecciones sobre diversos temas de Literatura, Historia, Derecho y Arte los catedráticos y propagandistas señores marqués de Lozoya, Alvarez Gendin, Balbín Lucas y Espín Cánovas.

—En Buenos Aires, donde se halla actualmente, ha pronunciado en el aula magna de la Universidad una brillante conferencia el catedrático de Derecho Internacional de la Universidad de Madrid y compañero nuestro, doctor don Antonio de Luna.

—Ha sido nombrado canónigo de la santa iglesia catedral B. M. de Burgos el consiliario de aquel Centro, doctor don Mariano Barriocanal Rueda.

—A nuestro compañero del Centro de Madrid don Manuel María de Zulueta le ha sido otorgada recientemente la Encomienda del Mérito Agrícola.

—Asimismo le ha sido concedida la cruz de caballero de la Orden de Cisneros al propagandista del Centro de Valencia don Luis Mompó Delgado de Molina.

—En las oposiciones a adjuntos de la Universidad de Granada han obtenido plaza como profesores de Fundamentos de Filosofía, Gramática e Historia del Derecho, respectivamente, los propagandistas don Miguel Cruz, don Antonio Gallego Morell y don José Moreno Casado.

—Rafael Moreno y González Anleo, del Centro de Granada, ha sido nom-

brado fiscal de la Audiencia de Huelva.

—Nuestro compañero del Centro de Avila don Enrique Alberto González de Heredia y Garoés, delegado de Trabajo de aquella ciudad, ha sido nombrado director del Montepío Provincial de la Construcción y Obras Públicas.

—En recientes oposiciones ha ganado la plaza de profesor adjunto de Economía Política y Hacienda Pública en la Universidad de Salamanca el propagandista de aquel Centro don Florentino Rodero Taranco.

—El propagandista del Centro de Onteniente don Luis Mompó ha visto alegrado su hogar recientemente con el nacimiento de un niño, a quien se le han impuesto los nombres de Luis María Vicente.

—Ha contraído matrimonio, en la iglesia parroquial de los Santos Justo y Pástor, de Barcelona, don Francisco María de A. Manich, hijo de nuestro compañero del Centro de aquella ciudad don Francisco de A. Manich Illa.

Nuestra felicitación cordial a todos.

—El día 3 de septiembre entregó su alma a Dios la señorita Hilaria de Bofarull y Romaña, hermana de don Manuel de Bofarull, propagandista del Centro de Madrid.

—También ha fallecido recientemente en San Rafael (Segovia), a los veintidós años de edad, la señorita María del Carmen Colomer Espinosa, hija de nuestro compañero del Centro de Madrid don Juan Colomer y Beneito.

—El Circulo de Jóvenes de Madrid ha experimentado ya, no obstante su breve vida, sensibles pérdidas. En pocos

LOS PROPAGANDISTAS PUBLICAN

Enrique Luño Peña: "Ponencia sobre misión del ahorro benéfico-social como factor de crédito público y como elemento de acción social". 1946. Escuela Social de Madrid.

Redactada por nuestro compañero de Barcelona don Enrique Luño Peña, director general de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, de la ciudad condal, nos llega esta interesante ponencia, en la que se recogen las ideas fundamentales y se suscitan los conceptos previos de un tema tan sugestivo y de tanta trascendencia social como el que se refiere al ahorro.

Luño Peña ha acertado a captar los aspectos más salientes de la cuestión, examinando en primer lugar la naturaleza jurídica de las Cajas de Ahorro, pasando luego a estudiar su función como factores de crédito público y como instrumentos valiosos de la acción social, para terminar con una serie de conclusiones prácticas, de las que interesa destacar: a) las Cajas Generales de Ahorro son, por su esencia, organización y funcionamiento, instituciones de crédito popular, y aspiran a ser instrumento público al servicio de la economía nacional; b) como instituciones de crédito popular, deben disfrutar de las exenciones fiscales y de las máximas prerrogativas legales; c) su capital está formado por el saldo de ahorro de sus imponentes, cuyos beneficios deben revertir al pueblo y a la sociedad; d) la obra social de estas Cajas debe ajustarse a las necesidades locales, con plena autonomía en su organización y funcionamiento; e) su acción social podrá coordinarse en un plan de conjunto, de acuerdo con las exigencias provinciales, comarcales o regionales, y en un amplio plan nacional de colaboración confederada; y f) esta acción social en ningún caso deberá invadir la esfera benéfica, social y cultural del Estado, provincia y municipio.

ENCICLICAS DE SU SANTIDAD PIO XII

editadas por la A. C. N. de P.

Summi Pontificatus Mystici Corporis Divino Afflante Spiritu Orientalis Ecclesiae

ALFONSO XI, 4.º - MADRID

días el Señor ha querido llevarse a dos queridos compañeros. El día 5 del pasado mes de septiembre falleció, víctima de penosa enfermedad, el compañero Alfonso Caro, de veintitrés años, uno de los firmes puntales de nuestro Circulo de Jóvenes, y al día siguiente, el 6 de septiembre, entregaba su alma a Dios, en Villalba (Lugo), José Fraga Iribarne, que a los veintiún años de edad era ya una de las más hermosas promesas de nuestra Asociación.

Acompañamos a los familiares en su justo dolor y pedimos a todos los propagandistas oraciones por las almas de los finados.

Actividades de los Centros

BARCELONA

Hemos recibido un avance de la labor que este Centro se propone desarrollar durante el próximo curso 1947-1948.

El viernes día 3, a las ocho y media, en la capilla de San Pablo, se celebrará la comunión mensual. Y el jueves 16, a las siete y media de la tarde, se iniciarán los círculos de estudios, siguiendo en ellos el mismo orden del curso próximo pasado.

Los temarios se caracterizan por su interés y urgencia. En primer lugar, el estudio que quedó pendiente en la última etapa de sesiones acerca de "La actividad económica del Estado a la luz de la doctrina católica".

En seguida, siguiendo la recomendación emanada de la Asamblea general celebrada en Loyola, se pasará a considerar la declaración de principios públicos cristianos según la mente de Pío XII y el magno problema "De la reforma social de la empresa". Ambos asuntos ofrecen, además de su importancia genérica de ocioso encarecimiento, la específica de constituir el objeto de conferencias públicas, que, con la venia de la autoridad eclesiástica, organizará el Centro barcelonés en estrecha unión con los de Valencia y Zaragoza.

Si a lo dicho se añade la colaboración de quienes sean requeridos al Congreso Internacional de Congregaciones marianas y la proximidad del centenario de la muerte de Balmes, es fácil concluir que el trabajo se ofrece muy abundante en el Centro de Barcelona.

GIJON

Clausura del curso anterior y consignas para el próximo

Este Centro cerró sus actividades del curso, el día 26 de agosto, con una misa de comunión, celebrada, a las nueve, en la capilla de la Santísima Trinidad, por el padre superior de los Hijos del Corazón de María. A las dos de la tarde se reunieron en Somió en comida fraterna, con asistencia de los propagandistas locales y los del Centro de Madrid señores Rodríguez del Busto y Del Pozo Parada.

Terminada la comida se celebró la junta de clausura. Previamente las preces de rigor, tomó la palabra don Agustín de Saralegui, secretario del Centro, para dar lectura a la Memoria del curso que se clausuraba y fijar consignas para el próximo. Se leyeron y comentaron detenidamente las conclusiones sobre la acción patronal y apostolado social. El señor Rodríguez del Busto, del Secretariado Mariano de la Asociación, dió cuenta minuciosa y detallada de las actividades llevadas a cabo en toda España, así como de la necesidad de incrementar, por todos los medios, el culto y devoción a la "Santina", reina de nuestras montañas, como base fundamental de la renovación cristiana de Asturias. Se tomaron en este sentido diversos acuerdos, que cristaliza-

rán (D. v.) en realidades tan pronto como se cuente con la aprobación de la Jerarquía eclesiástica diocesana.

De allí se trasladaron a la iglesia parroquial de Somió, en donde tuvo lugar una solemne exposición, santo rosario, consagración reglamentaria a la Santísima Virgen y plática, que, basada en un texto de San Pablo, dirigió el padre de referencia, terminando con el canto de la salve.

Finalmente, se dirigieron sendos telegramas al Prelado de la diócesis y al Presidente de la Asociación.

VALENCIA

El Centro de Valencia ha terminado las reuniones de sus Círculos de Estudios, dando fin a las ponencias sobre "El orden interno de los pueblos, según la doctrina católica", que se han venido estudiando. El día 29 tuvo lugar el fin de curso con una vigilia en el Colegio del Beato Juan de Rivera.

Conclusiones de la XXXIV Asamblea General de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas celebrada en Loyola

Concordia y espíritu constructivo

1.^a Encarecer a todos los propagandistas para que, según lo vienen realizando, fomenten entre ellos mismos y, en general, entre los católicos españoles, cuanto tienda a fortalecer y tonificar el espíritu de eficacia constructiva, de fraterna penetración y fructífera concordia, lógica consecuencia de la aspiración por todos sentida en defender los sagrados intereses de la Iglesia y en servir al bien común.

Declaración de principios y reforma de la empresa

2.^a El tema recomendado a los Círculos de Estudios en el nuevo curso 1947-48 será la "Declaración de principios públicos cristianos según la mente de Su Santidad Pío XII", que la Asociación quiere formular. Los Centros, sobre la ponencia de dicha declaración modificarán, suprimirán o añadirán lo que crean necesario y remitirán la citada Declaración, con las modificaciones acordadas por el Centro, a la Secretaría general para que disponga la redacción definitiva que ha de aparecer al público.

3.^a Las numerosas aportaciones recibidas de los Centros a las Conclusiones de la Reforma de la Empresa, elaboradas en la Asamblea de Secretarios celebrada en la última primavera en Madrid, pasarán a examen de los Círculos de Estudios generales o de los especializados en cuestiones sociales, que funcionan en algunos Centros.

El Círculo de Estudios económico-sociales del Centro de Madrid oír a los objetantes que deseen informar verbalmente y recibirá las modificaciones propuestas por todos los Centros. A la vista de ello elaborará nuevas Conclusiones, que se presentarán a la aprobación de la Asamblea de Secretarios.

Propaganda oral

4.^a La Asamblea recomienda a los Centros—encareciendo su importancia y urgencia—que en el próximo curso organicen, como tales propagandistas, conferencias públicas, que deberían versar, sin exclusión de otras materias, sobre los temas "Declaración de principios públicos cristianos según el magisterio de Pío XII" y "Reforma de la empresa", las cuales podrán pronunciarse al compás del examen que de los propios temas se realice en los Círculos de Estudios.

Círculos de jóvenes

5.^a La Asamblea recomienda a todos los Centros, y singularmente a los más importantes por el número de socios o por el lugar donde radican, la fundación de un Círculo de Estudios para jóvenes aspirantes a propagandistas, designando a un propagandista calificado en piedad, vida interior y formación intelectual para que lo presida y dirija con un reverendo sacerdote, distinto del consiliario del Centro, a poder ser.

Propagandistas dedicados a la Asociación

6.^a El gran desarrollo actualmente alcanzado por la A. C. N. de P. exige de sus elementos directores dedicación plena al desenvolvimiento de su vida orgánica. Como la experiencia viene demostrando que la labor del Presidente, Consejeros y secretarios de los Centros no basta para atender las múltiples manifestaciones de la vida de la Asociación, se requiere a aquellos propagandistas que sientan especial vocación por los fines de la A. C. N. de P. para que se consagren decidida, plena y fervorosamente a colaborar en su vida interna, dedicándole todas sus actividades apostólicas.

Grupo sacerdotal

7.^a Convencida la Asamblea de que toda la eficacia de nuestra Asociación deriva de la intensidad de vida espiritual de cada propagandista y de la que los Centros realicen en común, suplica al Presidente y Consejo para que transmitan al señor Consiliario general y consiliarios de los Centros en particular este general deseo, haciéndolo fructificar; asimismo, que, percatados de la importancia de la obra y de la función que les está encomendada, asocien a sus tareas, cuando lo crean conveniente, sacerdotes que contribuyan a desarrollar el espíritu apostólico de los propagandistas, como iniciación de un grupo sacerdotal.

LA ESPIRITUALIDAD
DE SAN IGNACIO
DE LOYOLA
P. Victoriano Larrañaga, S. J.